목 차

7. 미디어 센터
7.1 미디어
7.1.1 미디어 프로그램의 구조
7.1.2 점자키 사용하기
7.1.3 오디오 전용 버튼 사용하기
7.1.4 미디어 메뉴 사용하기
7.1.5 부가 기능
7.2 라디오
7.2.1 스피커로 라디오 소리 듣기
7.2.2 주파수 이동
7.2.3 채널 등록과 이동
7.2.4 라디오 청취 중 녹음하기
7.2.5 부가 기능
7.3 데이지
7.3.1 데이지 프로그램의 구조
7.3.2 파일
7.3.3 문서
7.3.4 마크
7.3.5 헤딩
7.3.6 메모
7.3.7 오디오 전용 버튼에 의한 이동
7.4. 유튜브
7.4.1 실행과 종료
7.4.2 유튜브 시작하기
7.4.3 비디오 검색하기
7.4.4 동영상 재생하기
7.4.5 동영상 다운받기
7.4.6 채널 검색하기
7.4.7 로그인을 위한 설정
7.4.8 로그인과 로그아웃
7.4.9 즐겨찾기 기능 사용하기
7.4.10 평가하기
7.4.11 댓글 달기
7.4.12 채널 구독 기능 사용하기
7.4.13 지역 환경설정하기

7. 미디어 센터

7.1 미디어

'미디어' 프로그램은 flac, mid, avi, wma, wmv, aac, asf, Audible(aa, aax), asx, m3u, m4a, mp2, mp3, mp4, ogg, pls, wav, wax 같은 형식의 음악 파일을 재생하여 주는 프로그램입니다. 기존의 점자 키보드와 확장키를 통한 사용뿐 아니라, 한소네 U2 전면에 있는 '오디오 전용 버튼'을 이용해서 음악 파일을 재생합니다.
또한, 미디어 프로그램에는 음악 파일 재생 기능 외에 음성 녹음 기능과 웹 라디오 재생 기능을 포함하고 있습니다.

7.1.1 미디어 프로그램의 구조

미디어 프로그램을 실행하려면 프로그램 메뉴에서 미디어 센터를 누른 다음 실행 단축키인 'M(1-3-4점)'을 누르거나 이동키를 반복적으로 눌러 미디어 프로그램이 나타나면 '엔터'를 누릅니다.
미디어 프로그램은 세 개의 탭으로 구성되어 있는데, 첫번째는 '재생 정보 탭'이며, 두번째는 '재생 목록 탭'이고 세번째는 '가사 정보'탭입니다. 미디어 프로그램이 실행되면 '재생 정보 탭'이 보여집니다. 
세 개의 탭 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용하며, 각각의 탭에 나타나는 내용은 아래와 같습니다.

7.1.1.1 재생 정보 탭
재생 정보 탭에는 여러 가지의 정보가 보여지게 되는데, 그 중 가장 먼저 나타나게 되는 것은 현재 선택되어 있는 재생 목록의 제목으로써 이것은 재생 목록의 파일명을 보여주는 것입니다. 만약, 해당 파일의 테그에 제목 정보가 포함되어 있다면 테그에 포함되어 있는 제목이 표시됩니다. 그리고 그 다음으로는 현재 재생 목록이 재생 중인지, 일시 정지 중인지, 아니면 정지 상태인지를 알려주는 메시지가 나타나게 됩니다. 만일 선택된 재생 목록이 없다면 '제목: 표시할 항목 없음'이라고 보여줌으로써 현재 선택된 재생 목록이 없음을 알리게 됩니다.
계속하여 스페이스-4점을 누르면 현재 선택된 재생 목록에 대한 시간 정보가 나타납니다. '7.1.4.6.2 재생 설정'에서 선택한 시간 방식에 따라서 진행 시간이나 남은 시간이 나타납니다. 시간 정보 역시 선택된 재생 목록이 없다면 '시간: 표시할 시간 없음'이라고 나타냄으로써 선택된 재생 목록이 없음을 알리게 됩니다.

7.1.1.2 재생 목록 탭
재생 목록 탭에는 미디어 프로그램을 통해 재생할 수 있는 재생 목록이 나열되는 탭으로 이 곳에 나열된 목록을 대상으로 다양하게 목록을 재생시킬 수 있습니다. 만일 이 곳에 재생 목록이 하나도 없다면 이 탭으로 이동했을 때 '재생 목록 없음'이라고 표시하게 됩니다.
재생 목록 탭에 아무런 목록이 없으면 반드시 앞으로 살펴보게 될 '파일' 메뉴의 여러 기능을 통해 이 곳에 재생 목록을 등록해 두어야 합니다. 왜냐하면 미디어 프로그램은 항상 이 재생 목록 탭에 등록되어 있는 재생 목록을 대상으로 모든 재생이 이루어지기 때문입니다.

이러한 재생 목록 탭에는 여러 개의 재생 목록이 등록될 수 있는데, 등록된 재생 목록이 알려주는 내용을 자세히 알아보면 아래와 같습니다.
예를 들어,
'(1): 쇼팽 - 즉흥환상곡 1/10'
라고 재생 목록 탭에 나타나 있다면, 가장 먼저 나타난 숫자 (1)은 재생 목록(트랙이라고도 함)의 순서 번호를 표시하는 것으로 앞의 예에서처럼 소괄호 안에 숫자가 있다면 현재 이 목록이 재생 중에 있다는 것을 표시하는 것입니다.
그 다음에 보여지는 '쇼팽 - 즉흥환상곡'은 재생 목록의 파일명을 표시하는 것이며, 마지막에 나타난 '1/10'은 현재 이 재생 목록 탭에 10개의 재생 목록이 등록되어 있으며, 그 중 첫번째 목록임을 알리고 있는 것입니다.

7.1.1.3 가사 정보 탭
가사 정보 탭에서는 현재 재생중인 MP3 파일에 저장된 가사 정보를 보여줍니다. 이 탭은 읽기 전용(MRB)로 표시되며 가사 내용을 확인하거나 복사할 수 있습니다.
만약 현재 재생중인 mp3 파일에 가사 정보가 없거나 mp3 파일이 아닌 경우 표시되지 않습니다.

7.1.2 점자키 사용하기

재생 정보 탭, 재생 목록 탭과 가사 정보 탭에서 사용할 수 있는 점자키는 아래와 같습니다. 

7.1.2.1 재생 정보 탭에서의 사용키
1) 다음 정보로 이동: 스페이스-4점 또는 아래 스크롤 버튼
2) 이전 정보로 이동: 스페이스-1점 또는 위 스크롤 버튼
3) 일시 정지/재생: 스페이스
4) 재생 시작: 엔터
5) 재생 정지: 백스페이스
6) 다음 목록 재생: 6점
7) 이전 목록 재생: 3점
8) 마지막 목록 재생: 4-6점
9) 처음 목록 재생: 1-3점
10) 5번째 다음 목록 재생: 5-6점
11) 5번째 이전 목록 재생: 2-3점
12) 볼륨 크게: 스페이스위 스크롤 버튼
13) 볼륨 작게: 스페이스아래 스크롤 버튼
14) 재생 속도 빠르게: 3-4-5점
15) 재생 속도 느리게: 1-2-6점
16) 이동 단위 변경: 2점 또는 5점
17) 다음 이동 시간으로 이동: 4점
18) 이전 이동 시간으로 이동: 1점
19) 메뉴 열기: 스페이스-M(1-3-4점) 또는 F2
20) 도움말 열기: 스페이스-H(1-2-5점)
21) 재생 목록 탭으로 이동: 스페이스-4-5점/스페이스-1-2점 또는 F3/스페이스-F3

7.1.2.2 재생 목록 탭에서의 사용키
1) 다음 목록으로 이동: 스페이스-4점 
2) 이전 목록으로 이동: 스페이스-1점 
3) 마지막 목록으로 이동: 스페이스-4-6점
4) 처음 목록으로 이동: 스페이스-1-3점
5) 현재 목록 선택/해제(목록 재생 중에는 일시 정지/재생으로 사용): 스페이스
6) 파일 선택 시작: 엔터-1-2점
7) 현재 나타난 목록 재생: 엔터
8) 현재 재생 중인 목록 정지: 백스페이스
9) 현재 나타난 목록이나 선택된 목록 삭제: 스페이스-1-4-5점
10) 다음 목록 재생: 6점
11) 이전 목록 재생: 3점
12) 마지막 목록 재생: 4-6점
13) 처음 목록 재생: 1-3점
14) 5번째 다음 목록 재생: 5-6점
15) 5번째 이전 목록 재생: 2-3점
16) 볼륨 크게: 스페이스위 스크롤 버튼
17) 볼륨 작게: 스페이스아래 스크롤 버튼
18) 재생 속도 빠르게: 3-4-5점
19) 재생 속도 느리게: 1-2-6점
20) 이동 단위 변경: 2점 또는 5점
21) 다음 이동 시간으로 이동: 4점
22) 이전 이동 시간으로 이동: 1점
23) 메뉴 열기: 스페이스-M(1-3-4점) 또는 F2
24) 도움말 열기: 스페이스-H(1-2-5점)
25) 재생 정보 탭으로 이동: 스페이스-4-5점/스페이스-1-2점 또는 F3/스페이스-F3

7.1.2.3 가사정보 탭에서의 사용키
1) 다음 줄 가사 읽기: 스페이스-4점 또는 아래 스크롤 버튼
2) 이전 줄 가사 읽기: 스페이스-1점 또는 위 스크롤 버튼
3) 가사 끝으로 이동: 스페이스-4-5-6점
4) 가사 처음으로 이동: 스페이스-1-2-3점
5) 가사 전체 선택하기: 엔터-1점
6) 가사 블럭 시작: 시작할 위치에서 엔터-b(1-2점)
7) 가사 복사하기: 엔터-c(1-4점)

7.1.3 오디오 전용 버튼 사용하기

'오디오 전용 버튼'이란 한소네 U2의 전면에 위치한 작은 버튼들로, 미디어 프로그램을 좀더 쉽고 편리하게 사용할 수 있도록 고안되고 설치되었습니다.
만약, 다른 프로그램이 실행되어 있는 상태이더라도 오디오 전용 버튼을 누르면 그에 맞는 적절한 반응을 합니다. 즉, '재생/일시 정지 버튼'을 누르면 포커스는 현재 사용하고 있던 프로그램에 있지만, 미디어의 '재생 목록 탭'에 있는 파일을 재생합니다. 단, 미디어의 '재생 목록 탭'에 아무런 파일이 없다면 '재생 목록 없음'이라고 출력하면서 아무런 동작도 하지 않습니다. 이때, 오디오 모드 스위치는 미디어 모드 위치에 놓여 있어야 합니다.
오디오 전용 버튼은 모두 5개로 구성되어 있는데, 사용자가 바라보는 방향에서 가장 오른쪽에 위치한 삼각형 모양의 버튼을 '다음 버튼'이라 하고, 그 왼쪽에 위치한 긴 타원형 모양의 버튼을 '재생/일시 정지 버튼', 그 왼쪽의 정사각형 모양의 버튼을 '정지 버튼', 그리고 그 왼쪽의 원 모양 버튼을 '녹음 버튼'이라 하며, 마지막으로 가장 왼쪽에 위치한 또 다른 삼각형 모양의 버튼을 '이전 버튼'이라고 합니다.
이러한 버튼들은 각 버튼의 역할에 따라 모양을 다르게 함으로써 사용자가 해당 버튼의 기능을 손쉽게 기억하고 혼돈을 피할 수 있도록 사용자 편의를 도모하였습니다.

7.1.3.1 재생/일시 정지 버튼
긴 타원형 모양의 재생/일시 정지 버튼은 프로그램 메뉴 상태이거나 이미 미디어 프로그램이 실행되어 있는 상태에서 이 버튼을 누르면 '재생 목록 탭'의 목록 중에서 선택되어 있는 목록이 재생됩니다. 만일 재생 목록 탭에 등록되어 있는 목록이 없는 경우에는 '재생 목록 없음'이라는 메시지가 나타납니다.
목록이 재생되고 있는 중에 이 재생/일시 정지 버튼을 누르면 목록 재생이 일시 정지되며, 다시 한번 더 누르면 정지되었던 부분부터 다시 재생이 이루어집니다.
또한, 녹음 버튼을 눌러 음성을 녹음하다가 정지 버튼을 눌러 '녹음 대화상자'가 열려 있는 상태였다면 이 재생/일시 정지 버튼을 누르면 방금 전 녹음했던 내용을 들을 수 있으며, 이 때에도 반복하여 재생/일시 정지 버튼을 누를 때마다 일시 정지와 다시 재생도 가능합니다.
만약, 녹음 중에 녹음 대화상자의 다른 콘트롤(버튼)들로 이동하여 이 '재생/일시 정지 버튼'을 누르면 '확인'과 같은 기능을 합니다. 즉, 녹음 중에 '취소' 콘트롤로 이동한 후에 이 버튼을 누르면 녹음이 취소됩니다. 

7.1.3.2 다음 버튼과 이전 버튼
미디어 전용 버튼들 중 삼각형 모양을 하고 있는 다음 버튼과 이전 버튼은 목록을 재생 중이거나 정지 상태에서 다음 목록을 듣고 싶을 때에는 가장 오른쪽에 위치한 다음 버튼을 누르고, 이전 목록을 듣고자 할 때는 가장 왼쪽에 위치한 이전 버튼을 누릅니다.
이 다음 버튼과 이전 버튼은 목록이 재생 중일 때라도 사용이 가능한데, 재생 중에 눌렀다면 현재 재생 중인 목록이 정지되고 다음이나 이전 목록을 재생시키게 됩니다. 
하지만 재생 목록 탭의 마지막 목록이 재생되고 있을 때 다음 버튼을 누르거나, 재생 목록 탭의 첫번째 목록이 재생되고 있을 때 이전 버튼을 누르면 목록 재생이 되지 않고 아무런 반응도 나타나지 않습니다.
또한, 녹음 중에 이 버튼들은 탭과 시프트-탭 명령과 같은 기능을 합니다. 즉, '다음 버튼'은 탭, '이전 버튼'은 시프트-탭과 같은 동작을 합니다. 예를 들어 녹음 중에 '다음 버튼'을 누르면 '녹음, 재생, 정지...'을 이동하면서 보여줍니다. '이전 버튼'을 누르면 이와 반대로 보여줍니다. 그리고 원하는 콘트롤이 나타났을 때, '재생/일시 정지 버튼'을 누르면 실행이 됩니다. 
또한, '다음 버튼'과 '재생/일시 정지 버튼'을 동시에 같이 누르면 기본적으로 '1분' 다음으로 이동하여 재생을 하고, '이전 버튼'과 '재생/일시 정지 버튼'을 동시에 같이 누르면 '1분' 이전으로 이동하여 재생을 합니다. 하지만 재생 설정의 이동 단위 변경에 따라 이동 간격은 달라질 수 있습니다. 예를 들어, 이동 단위를 5초로 변경하였다면, '다음 버튼과 '재생/일시 정지 버튼'을 동시에 같이 누르면 '5초' 다음으로 이동하며, '이전 버튼'과 '재생/일시 정지 버튼'을 동시에 같이 누르면 '5초' 이전으로 이동합니다.  
[주의사항] 미디어 이전버튼과 다음버튼을 같이 누르면 미디어 전용ㅇ버튼이 잠기오니 유의하여 사용하시기 바랍니다.

7.1.3.3 녹음 버튼

미디어 전용 버튼 중 동그란 원 모양을 하고 있는 녹음 버튼은 재생/일시 정지 버튼과 마찬가지로 프로그램 메뉴 상태이거나 미디어 프로그램이 실행되어 있는 상태에서 이 버튼을 누르면 곧바로 녹음 대화상자가 열리고 한번 더 버튼을 누르면 음성 녹음이 시작됩니다. 녹음 중에 이 버튼을 눌렀다면 녹음이 일시 정지되며, 다시 한번 버튼을 누르면 녹음이 계속 이어집니다. 
녹음된 음성 파일은 자동으로'flashdisk/media/record/'에 저장됩니다.

7.1.3.4 정지 버튼

정지 버튼은 미디어 전용 버튼 중 정사각형 모양을 하고 있는 것으로, 목록이 재생 중이거나 음성 녹음 중일 때 이 버튼을 누르면 현재의 동작이 정지됩니다. 또한, 녹음 중에 이 버튼을 눌러 녹음을 정지시킨 상태라면 이 정지 버튼을 한번 더 누르면 녹음 대화상자가 닫히고 녹음 대화상자가 열리기 이전 상태로 돌아갑니다.


7.1.4 미디어 메뉴 사용하기

미디어 메뉴란 미디어 프로그램이 미디어 파일을 재생하고 음성을 녹음하는데 필요한 각종 기능과 설정을 담고 있는 것으로, 미디어 프로그램을 실행한 후 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 호출할 수 있습니다.
미디어 메뉴는 모두 7개의 메뉴로 구성되어 있는데, 첫번째 메뉴인 '파일'은 앞에서 살펴본 재생 목록 탭에 재생 목록을 등록할 수 있도록 해주는 기능과 재생 목록 삭제 등의 기능을 담고 있으며, 두 번째 메뉴인 '재생'은 이미 살펴본 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 사용할 수 있는 재생에 관련한 다양한 기능들을 사용자가 기능키를 모르더라도 메뉴를 통해 손쉽게 사용할 수 있도록 각 기능을 나열하고 있습니다.
또한, 세 번째 메뉴인 '녹음'은 대화상자를 사용하여 사용자가 음성 녹음을 할 수 있도록 기능을 제공하고 있으며, 네 번째 메뉴인 '고급 기능'은 북마크 설정이나 임의의 위치로 이동하여 재생하는 기능을 제공하고 있으며, 다섯번째 메뉴인 '마크'는 파일에 마크를 설정 및 설정된 마크 이동 등의 기능을 제공하고 있으며, 여섯번째 메뉴인 '설정'은 재생과 녹음에 관련한 각종 설정을 확인하고 변경하는 기능을 제공하며, 마지막 메뉴인 '웹 라디오'는 웹 스트리밍 방송을 청취할 수 있도록 웹 라디오 채널을 검색하고 관리하는 것을 지원합니다.
이제 각 메뉴를 자세히 살펴보도록 하겠습니다.

7.1.4.1 파일 

우선 파일 메뉴를 실행하려면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭 어디서나 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 미디어 메뉴를 호출한 후 '파일'이 나타나면 엔터를 누르거나 파일 단축 실행키인 'F(1-2-4점)'를 누릅니다.
그러면 아래와 같은 하위 항목들이 나타나게 됩니다.

7.1.4.1.1 파일 열기 

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '파일 열기'에서 엔터를 누르면 파일 열기 대화상자가 열립니다. 이 파일 열기 대화상자는 탐색기의 '파일 목록'과 유사한 구조로 재생하고자 하는 목록(여기서는 확장자가 wav, mp3, wma, ogg, flac 등의 파일을 의미함)에서 엔터를 누르면, 목록이 재생되는 동시에 재생 목록 탭에 등록되게 됩니다.
파일 열기의 기본 경로는 'flashdisk/media' 입니다. 
앞에서도 언급한 것처럼 파일 열기 대화상자는 탐색기 구조로 되어 있어, 기본적으로 탐색기에서 사용하던 기능을 대부분 사용할 수 있으며, 다만 핫키가 아닌 메뉴를 호출하여 기능을 사용하는 것은 지원되지 않습니다. 
한편, 좀더 빠르게 파일 열기 대화상자를 열고 싶다면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭 상태에서 엔터-O(1-3-5점)를 누르면 곧바로 파일 열기 대화상자가 열리게 됩니다.
동시에 여러 개의 파일을 열고자 할 때는 파일 목록 내에서의 이동키를 사용하여 목록을 이동하면서 원하는 파일에 스페이스나 엔터-B(1-2점) 등을 눌러 블록 설정한 후에 엔터를 누릅니다. 
 
7.1.4.1.2 폴더 열기

스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '폴더 열기'에서 엔터를 누르면 폴더 열기 대화상자가 열립니다.
'폴더 열기 대화상자'는 파일 열기 대화상자와 유사하지만, 파일은 나타나지 않고 폴더만 나타납니다. 기본 경로가 'flashdisk'로 flashdisk의 루트에 있는 파일과 폴더가 먼저 나타납니다. 재생하고자 하는 파일이 들어 있는 폴더를 찾아가 해당 폴더가 나타나면 스페이스를 먼저 눌러 선택한 후 엔터를 누르면 선택한 폴더 안에 있는 재생 가능한 파일을 검색하여 재생 목록 탭에 등록하고 그 목록 중에 첫 목록을 재생하게 됩니다. 이 때 선택한 폴더 안에 하위 폴더가 있다면 그 하위 폴더도 역시 검색하여 일괄적으로 재생 목록 탭에 등록하게 됩니다.
한편, 폴더 열기 대화상자를 좀더 빠르게 열고 싶다면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭 어디서나 엔터-F(1-2-4점)를 누르면 곧바로 폴더 열기 대화상자가 열리게 됩니다.

7.1.4.1.3 파일 추가

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '파일 추가'에서 엔터를 누릅니다.
이 '파일 추가'는 앞에 설명한 파일 열기와 동일한 과정과 방법으로 재생하고자 하는 파일을 선택하여 재생 목록 탭에 등록하는 것인데, 파일 열기와 다른 것은 파일 열기에서 선택된 파일은 재생 목록 탭에 등록과 동시에 재생이 이루어지지만 파일 추가에서 선택된 파일은 재생 목록 탭에 추가만 될 뿐 곧바로 재생되지는 않는다는 것입니다.
파일 추가 대화상자도 역시 빠르게 호출할 수 있는 핫키가 있는데, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 백스페이스-O(1-3-5점)을 누릅니다.

7.1.4.1.4 폴더 추가

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '폴더 추가'에서 엔터를 누릅니다.
'폴더 추가' 또한 마찬가지로 폴더 열기와 사용 방법은 동일하지만, 파일 추가와 같이 선택한 폴더 안에 있는 파일들이 재생 목록 탭에 추가만 될 뿐 곧바로 재생되지는 않는다는 점입니다. 그리고 폴더 추가 대화상자도 핫키를 가지고 있어 백스페이스-F(1-2-4점)을 누르면 빠르게 파일 추가 대화상자를 호출할 수 있습니다.

7.1.4.1.5 재생 목록 저장

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '재생 목록 저장'에서 엔터를 누르면 현재 재생 중인 재생 목록을 저장할 수 있습니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 바로 엔터-I(2-4점)를 누릅니다. 재생 목록은 m3u 형식으로 저장이 됩니다. 
만약, 재생 목록을 처음 저장하는 것이라면, '새이름으로 재생 목록 저장'에서 설명하는 대화상자가 나타날 것입니다. 
그리고 이미 저장되어 있는 재생 목록을 변경하여 재저장하는 경우에는 대화상자 없이 자동으로 덮어쓰기 되어 저장이 됩니다. 

7.1.4.1.6 새이름으로 저장

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '새이름으로 저장'에서 엔터를 누르면 재생 목록을 새 이름으로 저장할 수 있습니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 바로 스페이스-S(2-3-4점)를 누릅니다. 재생 목록은 m3u 형식으로 저장이 됩니다. 
그러면 새이름으로 대화상자가 열러 '파일명'에 포커스 됩니다. 이 대화상자는 '파일 목록', '파일명', '확인'버튼, '취소' 버튼으로 구성되어 있습니다. 각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 
파일 이름을 변경하고자 하면 바로 새롭게 입력을 하면 됩니다. 단, 파일명에 "버티컬바(|), 백슬레쉬(\), 레스덴(<), 그레이터덴(>), 물음표(?), 콜론(:), 스타(*)"는 입력할 수 없습니다. 
저장 폴더를 변경하고 싶다면, 스페이스-1-2점을 눌러 '파일 목록'으로 이동한 후 탐색기의 파일 목록에서 사용하는 이동키를 사용하여 저장하고자 하는 폴더로 이동하면 됩니다. 디폴트 폴더는 'media' 폴더 입니다. 

7.1.4.1.7 목록 삭제

'목록 삭제'는 재생 목록 탭에 등록되어 있는 재생 목록을 삭제할 수 있도록 해주는 기능으로 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 '파일' 메뉴의 '목록 삭제'에서 엔터를 누르면 현재 포커스 되어 있는 목록이 삭제됩니다.  엔터-B(1-2점)와 스페이스를 사용하여 블록을 설정한 후에 이 메뉴를 실행하면 한번에 여러 개의 목록을 지우거나 또는 모두 지울 수 있습니다. 
그러나, 재생 목록이 모두 삭제되었다고 걱정할 필요는 없습니다. 왜냐하면 재생 목록이 삭제되었다고 하여 한소네 U2에 담겨 있는 파일 자체가 삭제되었다는 의미는 아니기 때문입니다. 단지, 재생 목록 탭에서 삭제만 되었을 뿐 여전히 본래의 파일에는 아무런 영향도 미치지 않게 됩니다. 따라서 원하면 언제라도 재생 목록 탭에 삭제했던 목록들을 다시 등록할 수 있습니다.
이러한 목록 삭제 기능은 핫키를 통해서도 사용할 수 있는데, 재생 목록 사이를 이동하다 삭제할 목록이 나타나면 스페이스-D(1-4-5점)를 누르면 현재의 목록이 삭제됩니다. 또한, 엔터-B(1-2점)나 스페이스를 사용해 여러 개의 목록을 선택해 놓고 이 키를 눌렀다면 선택한 모든 재생 목록이 삭제되게 됩니다.

7.1.4.1.8 URL 열기

'URL 열기'는 오디오 스트리밍 파일을 재생하는데 사용하는 기능입니다. URL 열기 기능을 사용하기 위해서는 인터넷에 연결되어 있어야 합니다. 이 기능을 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 파일 메뉴 호출 후 파일 메뉴의 'URL 열기'에서 엔터를 누르거나, 메뉴를 호출하지 않고 엔터-U(1-3-6점)를 누릅니다. 그러면 'URL 열기 대화상자'가 나타납니다. 여기에 재생하고자 하는 오디오 스트리밍 링크 주소를 입력하고 엔터를 누릅니다. 그러면 자동으로 오디오 스트리밍이 재생이 됩니다. 스트리밍 파일 재생 중에는 정지와 재생만 가능합니다. 일시 정지 및 시간 단위 이동 등은 불가능 합니다. 

7.1.4.1.9 끝내기

'끝내기'가 선택되면 미디어 프로그램이 종료되는데, 만일 목록이 재생 중이었다면 재생이 정지되면서 프로그램이 종료됩니다. 이러한 종료 기능은 종료 단축 실행키인 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 눌러 실행할 수도 있습니다.

위에서 살펴본 각 항목들은 항목 사이를 이동하다 해당 항목 뒤에 출력된 영문 철자를 누름으로써 실행할 수도 있으며, ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 눌러 이전 상태로 돌아갈 수 있고, 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 눌러 메뉴를 취소하고 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭으로 돌아갈 수 있습니다.

7.1.4.2 재생

재생 메뉴를 실행하려면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 미디어 메뉴를 호출한 후, 재생 메뉴 실행 단축키인 'P(1-2-3-4점)'를 곧바로 누르거나 이동키를 사용해 '재생'으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
그러면 아래와 같은 13개의 하위 항목이 나타나게 되는데, 그 기능을 간략히 단축키와 함께 정리해 설명하겠습니다.
각 항목 사이는 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동하고, 실행하고자 하면 엔터를 누릅니다. 
1) 재생(p): 현재 재생 목록 탭에서 등록되어 있는 재생 목록을 재생합니다. 물론 여러 개의 목록이 등록되었다면 등록된 모든 목록이 순서대로 재생됩니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 엔터를 누르면 메뉴를 호출하지 않고도 등록된 재생 목록을 빠르게 재생시킬 수 있습니다.
2) 이전 트랙(b): 현재 선택된 재생 목록이나 재생 중인 목록의 이전 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 3점을 누르면 동일하게 재생이 이루어집니다.
3) 다음 트랙(n): 현재 선택된 재생 목록이나 재생 중인 목록의 다음 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 6점을 눌러도 동일하게 재생이 이루어집니다.
4) 5 트랙 이전(d): 현재 선택된 재생 목록이나 재생 중인 목록의 5번째 이전 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서는 2-3점을 누르면 동일하게 재생이 이루어집니다.
5) 5 트랙 다음(u): 현재 선택된 재생 목록이나 재생 중인 목록의 5번째 다음 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서는 5-6점을 누르면 동일하게 재생이 이루어집니다.
6) 처음 트랙(t): 현재 재생 목록 탭에 등록되어 있는 목록 중 첫번째 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 1-3점을 눌러도 동일하게 재생 목록 탭의 첫번째 목록이 재생됩니다.
7) 마지막 트랙(e): 현재 재생 목록 탭에 등록되어 있는 목록 중 마지막 목록을 재생합니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 4-6점을 눌러도 동일하게 재생 목록 탭의 마지막 목록이 재생됩니다.
8) 볼륨 크게(h): 재생 볼륨을 한 단계씩 키워줍니다. 10단계로 구분되어 있습니다. 간단히, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 스페이스와 위 스크롤 버튼을 함께 누르면 한 단계씩 볼륨이 커집니다. 
9) 볼륨 작게(l): 재생 볼륨을 한 단계씩 낮춰줍니다. '볼륨 크게'와 마찬가지로 10단계로 구분되어 있고, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 스페이스와 아래 스크롤 버튼을 함께 누르면 한 단계씩 볼륨이 낮춰집니다. 
10) 재생 속도 빠르게(k): 재생 속도를 한 단계씩 빠르게 합니다. 기본값은 0으로, '재생 속도 빠르게'는 5단계로 구분되어 있습니다. 간단히, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 3-4-5점을 누르면 한 단계씩 속도가 빨라집니다. 재생 속도를 빠르게 했다가 기본음으로 되돌릴 경우 알림음이 울리게 됩니다.
11) 재생 속도 느리게(m): 재생 속도를 한 단계씩 느리게 합니다. '재생 속도 느리게'는 2단계로 구분되어 있습니다. 재생 정보 탭이나 목록 탭에서 1-2-6점을 누르면 한 단계씩 속도가 느려집니다. 재생 속도를 느리게 했다가 기본음으로 되돌릴 경우 알림음이 울리게 됩니다.
12) 일시 정지(a): 재생 목록이 현재 재생 중이라면 이 항목에서 엔터를 누르는 순간 재생이 일시적으로 정지됩니다. 계속 재생을 원한다면 재생 메뉴의 재생을 선택하면 됩니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서도 스페이스를 누르면 일시적으로 재생이 정지됩니다.
13) 정지(s): 재생 목록이 현재 재생 중이라면 엔터를 누르는 순간 재생이 정지되면서 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭으로 돌아갑니다. 또한 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서도 백스페이스를 누르면 재생이 정지됩니다.
위에서 살펴본 각 항목들은 항목 사이를 이동하다 엔터를 눌러 실행할 수도 있으며, 또는 해당 항목 뒤에 출력된 영문 철자를 누름으로써 실행할 수도 있습니다. ESC키인 스페이스E(1-5점)를 눌러 이전 상태로 돌아갈 수 있고 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 눌러 메뉴를 취소하고 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭으로 돌아갈 수 있습니다.

7.1.4.3 녹음 

녹음 메뉴를 실행하려면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 미디어 메뉴를 호출한 후, 녹음 메뉴의 실행 단축키인 'R(1-2-3-5점)'을 곧바로 누르거나 이동키를 사용해 '녹음'으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
녹음을 할 때는 녹음 파일을 저장하는 디스크의 공간에 영향을 받습니다. 즉, 디스크의 공간이 꽉 찰 때까지 녹음이 가능하므로, 장시간 녹음하고자 하면 녹음 파일을 저장하는 디스크의 용량이 큰 것을 사용하면 됩니다.
녹음 메뉴를 실행하면 아래와 같은 하위 메뉴가 나타납니다. 

7.1.4.3.1 녹음

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 미디어 메뉴를 호출한 후 '녹음'에서 엔터를 누릅니다. 그러면 녹음 대화상자가 나타납니다. 여기에서 엔터를 누르면 녹음 대화상자가 열립니다. 녹음 대화 상자가 호출된 후, 어느 위치에 놓여 있든 '스페이스-3-4점'을 누르면 녹음 모드의 설정 상태를 확인할 수 있습니다. 또한, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭 어디서나 엔터-R(1-2-3-5점)을 눌러도 곧바로 녹음 대화상자가 호출됩니다.
녹음 대화상자는 한 개의 정보 탭과 여섯 개의 버튼으로 이루어져 있는데, 이들 사이는 탭인 스페이스-4-5점과 시프트-탭인 스페이스-1-2점을 눌러 이동할 수 있고, 그 기능과 사용 방법을 살펴보면 아래와 같습니다.
1) 녹음/재생 정보 탭(i): 이 정보 탭에는 음성을 녹음할 때나 녹음된 내용이 재생될 때 이에 대한 정보가 표시되는 곳으로, 제일 먼저 녹음이나 재생 중인 목록의 이름이 표시되고 현재 녹음이나 재생이 진행 중인지 정지 중인지 또는 일시 정지 중인지를 표시하며, 그 아래에 녹음 중이라면 녹음 진행 시간과 녹음할 수 있는 전체 시간을 알려주고, 재생 중이라면 재생 진행 시간과 녹음된 파일의 전체 시간을 알려줍니다. 
녹음이나 재생 중인 목록의 이름과 시간 사이는 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동합니다. 
2) 녹음(r): 녹음 버튼이 눌러지면 녹음이 시작되면서 자동으로 녹음 정보 탭이 표시됩니다. 녹음된 내용은 'record01.mp3, record02.mp3 ...' 등과 같은 파일명으로 다음에 설명하게 될 녹음 설정 대화상자에서 정한 경로에 자동으로 저장되게 되며, 기본 경로는 '/flashdisk/media/record'입니다. 녹음 중에 일시 정지하고 싶거나 완전히 정지하고 싶다면 탭키를 눌러 '일시 정지'나 '정지'로 이동하여 엔터를 누릅니다. 또는 전면에 있는 녹음 버튼을 누르거나 정지 버튼을 누릅니다.
3) 재생(p): 재생/일시 정지 버튼을 누르면 방금 전 녹음한 내용이 재생되면서 재생 정보 탭이 표시되는데, 만일 녹음한 내용이 없다면 재생/일시정지 버튼을 눌러도 아무런 작동이 일어나지 않습니다. 녹음된 내용이 재생 중일 때 정지나 일시 정지를 하려면 '정지'나 '일시 정지'로 이동하여 엔터를 누릅니다. 또는 전면에 있는 정지 버튼을 누르거나 재생/일시정지 버튼을 누릅니다
4) 정지(s): 정지 버튼은 음성을 녹음 중이거나 녹음된 내용을 재생 중일 때 사용할 수 있는 버튼으로 버튼이 눌리는 순간 현재의 작동이 정지되면서 녹음 중이었다면 녹음 정보 탭이, 재생 중이었다면 재생 정보 탭이 표시되게 됩니다. 전면에 있는 정지 버튼을 눌러도 동일한 동작을 합니다. 
5) 일시 정지(a): 일시 정지 버튼도 음성을 녹음 중이거나 녹음된 내용을 재생 중일 때 사용할 수 있는 버튼으로 버튼이 눌리는 순간 현재의 작동이 일시적으로 정지되면서 녹음 중이었다면 녹음 정보 탭이, 재생 중이었다면 재생 정보 탭이 표시되게 됩니다. 간단히, 녹음 중일 때는 전면의 녹음 버튼을 누르고, 재생 중일 때는 재생/일시정지 버튼을 눌러도 일시 정지가 됩니다. 
6) 계속(g): 계속 버튼은 일시 정지 버튼을 눌러 녹음이나 재생이 일시적으로 정지되어 있을 경우 사용할 수 있는 버튼으로 이 버튼이 눌리는 순간 녹음이 일시 정지되어 있는 경우에는 녹음이 계속되고, 재생이 일시 정지 중이었다면 재생이 계속 이루어지게 됩니다. 즉, 앞에서 설명한 일시 정지 버튼과 계속 버튼은 동전의 양면과 같아서 일시 정지 버튼을 누르면 계속 버튼이 나타나고 계속 버튼을 누르면 일시 정지 버튼이 나타납니다.
7) 취소(c): 취소 버튼은 음성 녹음을 완전히 끝내고 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭으로 돌아가도록 해주는 버튼으로, 만일 음성 녹음 중에 이 버튼을 눌렀다면 녹음 중이던 내용이 저장되지 않고 음성 녹음이 취소됩니다. 따라서 녹음한 내용을 저장하고 음성 녹음을 끝내려면 먼저 정지 버튼을 눌러 녹음을 정지한 후 취소 버튼을 눌러야 합니다.
위에서 살펴본 정보 탭과 각 버튼들은 항목들 사이를 이동하다 엔터를 눌러 실행할 수도 있으며, 해당 항목 뒤에 출력된 영문 철자를 누름으로써 실행할 수도 있습니다. ESC키인 스페이스E(1-5점)나 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 눌러 대화상자를 취소하고 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭으로 돌아갈 수도 있습니다.
데이지 녹음 중에는 아래의 키를 이용하여 헤딩, 프레이즈, 페이지, 마크를 삽입합니다.
1) 마크 삽입 키: M
2) 프레이즈 삽입 키: P
3) 페이지 삽입 키: G
4) 헤딩 시작 키: H

7.1.4.3.2 녹음 성능 평가 

'녹음 성능 평가'란 실제 녹음에 들어가기 전 가상으로 녹음 및 재생해 보면서 녹음될 성능을 평가해 보는 것으로 압축률, 마이크 데시벨, 녹음모드 등을 실시간 변경하면서 녹음되는 성능을 확인해 볼 수 있습니다.
가상으로 녹음되는 시간은 최대 30초까지 녹음해 볼 수 있으며, 자신이 성능 평가한 최적의 설정값들을 녹음 설정값으로 적용 할 수도 있습니다.
미디어 플레이어가 실행된 상태에서 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후에 '녹음'으로 이동한후 엔터를 누릅니다. 그리고 스페이스-4점을 눌러 '녹음 성능 평가'로 이동하여 엔터를 누릅니다. 또는  'T(2-3-4-5점)'를 누르거나 또는 핫키인 백스페이스-R(1-2-3-5점)을 누르면 "녹음 성능 평가 대화상자"가 열립니다. 
이 대화상자는 '성능 설정 콘트롤', '녹음' 버튼, '재생' 버튼, '정지' 버튼, '설정' 버튼, '취소' 버튼으로 구성되어 있으며, 각 콘트롤 사이의 이동은 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 또는 각 콘트롤에 제시되어 있는 단축키를 눌러도 됩니다. '성능 설정 콘트롤'은 녹음 파일의 형식에 따라 다르게 나타납니다.
또한, 녹음 성능 평가 대화상자가 실행된 경우 녹음 대화상자에서처럼 전면에 있는 오디오 버튼으로 대부분의 기능 동작을 수행 할 수 있다. 특히, 오디오 버튼의 '이전 버튼'은 '시프트-탭(스페이스-1-2)', '다음 버튼'은 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'의 역할을 수행할 수 있어 오디오 버튼만으로도 간단하게 성능 평가를 수행할 수 있습니다.

1) 가상 녹음/재생 하기
가상 녹음은 녹음한 내용을 디스크에 저장하지 않는 것과 함께 성능 녹음 시간이 30초로 한정되어 있다는 것을 제외하고 일반 녹음 기능에 실시간으로 마이크 감도 데시벨 등을 설정 할 수 있는 기능이 추가적으로 제공됩니다. 녹음 방법 및 재생은 녹음 대화상자 사용법과 동일한 방법으로 여기서는 오디오 버튼만으로 녹음과 녹음한 내용을 재생하는 방법을 설명하겠습니다.
(1) 실행: 미디어 플레이어가 실행되어 있다면 백스페이스R(1-2-3-5점)을 눌러 녹음 성능 평가 대화상자를 호출합니다.
(2) 녹음: 한소네 U2 전면 오디오 버튼의 녹음 버튼을 누르면 녹음이 시작됩니다.
(3) 정지: 녹음을 정지하기 위해서 오디오 버튼의 정지 버튼을 누릅니다. 정지 버튼을 누르지 않더라도 30초가 되면 자동 정지됩니다.
(4) 재생: 오디오 버튼의 재생/일시정지 버튼을 누르면 방금 녹음한 내용이 재생됩니다.
만일 녹음한 음질의 성능이 적합하다 여기지 않으면 오디오 버튼의 이전 또는 다음 버튼을 눌러 성능 설정 콘트롤로 이동하여 각각의 설정 목록을 이동하면서 해당 설정값을 변경한 다음 위의 순서대로 다시 녹음 후 재생을 수행하면서 만족한 음질 성능이 확인되면 최종 설정값을 적용 할 수 있습니다.
2) 성능 설정 하기
'성능 설정 콘트롤'에서 조절할 수 있는 항목은 '녹음 설정'에서 제시하는 항목과 동일하며, 설정값 변경 역시 동일합니다. 단, '녹음 형식'을 선택할 수 있는 콘트롤은 존재하지 않습니다. '녹음 설정' 대화상자에서 선택한 녹음 형식에 따라 '성능 설정 콘트롤'은 다르게 나타나탑니다. 그리고 각 설정에 따른 선택할 수 있는 값들도 다르게 나타납니다. 
이전 또는 다음 버튼을 통해 성능 설정 콘트롤로 이동하면 '압축율'이란 설정 항목이 나타납니다. 만일, 녹음 성능 평가 대화상자를 호출하였다면 처음 제시되는 위치가 '성능 설정 콘트롤' 입니다. 
성능 설정 콘트롤에서 각 설정 항목 이동은 위/아래 스크롤 버튼 또는 스페이스-1점이나 스페이스-4점 등의 목록 이동키를 사용하면 됩니다. 또한 각 항목의 설정값을 변경하기 위해서는 스페이스 또는 백스페이스를 누르면 해당 설정값을 변경 할 수 있습니다.
특히, '마이크 데시벨' 항목은 내장 또는 외장 마이크의 감도를 주어진 범위에서 조절할 수 있는 기능으로 데시벨 레벨이 높을수록 녹음 감도가 민감해 집니다.
녹음 성능 평가 테스트 시에는 '녹음 모드'를 정확히 선택한 후에 테스트를 하여야 합니다. 녹음 모드를 잘못 선택하고 테스트를 하게되면 정상적으로 녹음 성능을 확인할 수 없습니다. 이러한 설정은 외장 마이크의 경우 다양한 특성이 있을 수 있으므로 마이크 감도를 조절하면서 녹음 성능을 최적으로 평가할 때 유용하게 사용할 수 있습니다.

3) 녹음 성능 설정값 적용/취소
앞의 녹음/재생 및 성능 설정값 등을 통해 적절한 설정값을 확인하였다면 '설정 버튼'으로 이동하여 엔터를 누르면 현재 성능 평가된 최종 값이 녹음 설정값으로 반영되어 이후 녹음할 때 적용됩니다.

녹음 성능을 평가한 설정값을 취소하거나 녹음 성능 평가 대화상자를 종료하려면 탭을 눌러 '취소 버튼'으로 이동한 다음 엔터를 누르거나 F4 또는 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누르면 녹음 성능 평가 대화상자가 닫힙니다.

7.1.4.4 고급 기능

음악을 듣다가 북마크를 설정하거나 이미 설정되어 있는 북마크를 삭제할 때, 또는 일정 시간만큼 건너뛰어 듣고자 할 때, '고급 기능' 메뉴를 실행하면 됩니다. '고급 기능' 메뉴에는 7가지 하위 메뉴가 있습니다. 
1) 북마크 설정
2) 북마크 삭제
3) 북마크 이동
4) 진행 시간 이동
5) 퍼센트 이동
6) 구간 지정
7) 구간 해제
각각의 하위 메뉴에서는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 다음, 이전으로 이동을 하고, 엔터를 누르면 포커스되어 있는 메뉴가 실행이 됩니다. 
그럼 각 메뉴에 대하여 살펴 보겠습니다.

7.1.4.4.1 북마크 설정

재생 중이거나 일시 정지 중에 이 메뉴를 실행하면 호출한 지점에 북마크가 생성됩니다.
이 메뉴를 실행하려면, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러서 메뉴를 호출한 후에 '고급 기능' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 그리고 나타나는 메뉴 중에 '북마크 설정'에서 엔터를 누릅니다. 또는 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중에 바로 엔터-M(1-3-4점)을 눌러서 실행할 수도 있습니다. 
북마크는 한 개의 파일에 한 개만 설정할 수 있습니다. 즉, 동일한 파일에 이미 북마크가 설정되어 있는 상태에서 또다시 북마크를 설정하려고 하면 기존의 북마크는 사라지게 됩니다. 
북마크 설정 후 파일을 종료하면 종료시점에서 북마크가 저장되지 않고, 수동으로 설정한 그 지점에서 북마크가 저장됩니다. 또한 수동으로 북마크를 설정하지 않고, 파일을 종료하면 종료된 그 시점에서 북마크가 저장됩니다. 그리고 '삭제'를 선택하면 현재 위치에 북마크를 설정하지 않을 뿐만 아니라 기존에 설정한 북마크도 삭제한 후 종료를 합니다. '삭제'를 선택한 경우에는 다음에 미디어 플레이어를 실행했을 경우에 파일 처음부터 재생이 됩니다. 

7.1.4.4.2 북마크 삭제

재생 중이거나 일시 정지 중에 이 메뉴를 실행하면 현재 파일에 설정되어 있는 북마크를 삭제합니다. 
이 메뉴를 실행하려면, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러서 메뉴를 호출한 후에 '고급 기능' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 그리고 나타나는 메뉴 중에 '북마크 삭제'에서 엔터를 누릅니다. 또는 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중에 바로 엔터-D(1-4-5점)을 눌러서 실행할 수도 있습니다. 
만약, 북마크가 되어 있지 않은 파일에서 이 메뉴를 실행하면 북마크가 없다는 의미로 '북마크가 없음' 이라는 메시지를 출력합니다. 

7.1.4.4.3 북마크 이동

재생 중이거나 일시 정지 중에 이 메뉴를 실행하면 현재 파일에 설정되어 있는 북마크로 이동하여 재생이 시작됩니다. 
이 메뉴를 실행하려면, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러서 메뉴를 호출한 후에 '고급 기능' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 그리고 나타나는 메뉴 중에 '북마크 이동'에서 엔터를 누릅니다. 또는 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중에 바로 엔터-J(2-4-5점)를 눌러서 실행할 수도 있습니다. 
만약, 북마크가 되어 있지 않은 파일에서 이 메뉴를 실행하면 '북마크가 없음' 이라는 메시지를 출력합니다.

7.1.4.4.4 진행 시간 이동

재생 중이거나 일시 정지 중에 이 메뉴를 실행하면 현재 파일에서 사용자가 원하는 곳으로 이동하여 재생을 할 수 있습니다. 
이 메뉴를 실행하려면, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)]을 눌러서 메뉴를 호출한 후에 '고급 기능' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 그리고 나타나는 메뉴 중에 '진행 시간 이동'에서 엔터를 누릅니다. 또는 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중에 바로 엔터-G(1-2-4-5점)을 눌러서 실행할 수도 있습니다. 
이 메뉴를 실행하면 '이동할 진행 시간? 0 분' 이라고 나타나면서 일시 정지가 됩니다. 원하는 이동시간을 입력합니다. 만약, 원하는 이동시간이 1시간을 넘는 경우에는 시간과 분 사이를 ':'로 구분하여 입력합니다. ':'을 입력하지 않고 Spcae를 누르면 자동으로 ':'이 입력됩니다. 즉,'1시간 20분' 지점으로 이동하고자 한다면 '80'을 입력하거나 '1'을 입력한 후, 스페이스를 누르고 '20'을 입력하면 됩니다. 
만약, 총 재생 시간보다 더 긴 시간을 입력하면 '시간 입력 오류'라는 메시지를 출력하고 일시 정지 되었던 부분부터 다시 재생이 됩니다.

7.1.4.4.5 퍼센트 이동

재생 중이거나, 일시 정지 중에 퍼센트 이동을 할 수 있습니다. 퍼센트 이동 방법은 아래와 같이 하면 됩니다.

(1) 음악 파일이 재생 중이거나, 일시 정지 중에 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러, 메뉴를 호출합니다.
(2) '파일' 메뉴가 나옵니다. '스페이스-1점이나 '스페이스-4점'을 누릅니다. '고급 기능'으로 이동합니다. 엔터를 누릅니다. 또는 'A(1점)'을 누릅니다.
(3) '북마크 설정'에서 '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 이동합니다. '퍼센트 이동'에서 엔터를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고, 음악 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, '백스페이스-P(1-2-3-4점)'를 누릅니다.
(4) '이동할 퍼센트' 편집창이 나타납니다. 이동하고자 하는 퍼센트 범위를 입력합니다. '30 퍼센트'르 이동하고 싶으면, '30'이라고 입력합니다. 입력 범위는 '0'에서 '99'까지 입니다.
(5) 엔터를 누르면, 입력한 퍼센트로 이동합니다.

7.1.4.4.6 구간 지정 및 해제

구간 지정이란 오디오 파일 등을 듣던 중 사용자가 원하는 특정 구역을 반복하여 재생하는 기능입니다. 이러한 기능은 어학 및 학습용 오디오 파일을 재생할 때 편리한 기능입니다. 
구간 지정을 실행하고자 하면, 오디오 파일을 듣던 중 구간을 지정하기 위하여 엔터-P(1-2-3-4점)를 누릅니다. 또는 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 '고급 기능'에서 엔터를 누르고, '구간 지정'으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
구간 설정은 구간의 시작점과 구간의 끝점을 지정하면 됩니다. 오디오 파일이 재생 중일 때 구간의 시작점을 지정하고 싶은 위치에서 엔터-P(1-2-3-4점)를 누릅니다. 이 때 메시지는 '구간 지정'이라고 출력하고 오디오 파일은 계속 재생됩니다. 이제 구간의 끝점을 지정하면 되는데 이 역시 구간의 끝점으로 지정하고 싶은 위치가 재생되고 있을 때 다시 엔터-P(1-2-3-4점)를 누릅니다. 그러면 '구간 재생' 이라고 메시지 출력한 후에 구간의 시작점에서 끝점까지 사용자가 설정한 횟수만큼 반복하여 재생합니다. 구간 반복 횟수는 '설정' 메뉴의 '재생 설정'에서 변경하면 됩니다. 즉, 반복 구간의 시작과 끝 지점에서 엔터-P(1-2-3-4점)를 누릅니다.

미디어 재생 중 오디오 전용 버튼의 '녹음 버튼'을 통해서도 반복 재생 구간 설정을 수행할 수 있습니다.
녹음 버튼을 통해 구간 설정은 미디어 재생 중에만 가능하며, 그 방법은 아래와 같습니다.
(1) 재생 중 구간 설정 시작 지점에서 녹음 버튼을 누릅니다. 메시지는 '구간 지정'이라 출력되고, 미디어는 계속하여 재생됩니다.
(2) 구간 설정의 끝 지점 위치에서 녹음 버튼을 누르면 "구간 재생"이라는 메시지가 출력되고, 설정된 구간을 반복 재생하게 됩니다.
다만, 미디어 파일이 재생 정지 또는 일시 정지 중에 녹음 버튼을 누를 경우에는 구간 지정 기능이 아닌 녹음 기능으로 동작됩니다.

만일, 구간 반복 재생 중 구간 반복을 빠져 나오려면 스페이스-E(1-5점)를 누르면 구간 반복 기능이 해제됩니다. 또는 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 '고급 기능'에서 엔터를 누르고, '구간 해제'로 이동하여 엔터를 누릅니다. 구간 반복이 해제되더라도 오디오 파일은 계속 재생됩니다.

7.1.4.5 마크

마크는 파일 재생 중에 원하는 위치에 표시를 하는 기능으로, 마크 설정, 마크 이동, 마크 삭제, 마크 관리를 할 수 있습니다.   
마크 기능을 실행하려면 
(1) 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출합니다. 
(2) '스페이스-4점'을 눌러 '마크'까지 이동한 후 엔터를 누릅니다. 

7.1.4.5.1 마크 설정

마크 설정은 1000개까지 가능합니다. 리셋을 하거나, 콜드리셋을 한 후에도, 사라지지 않습니다. 마크를 설정하는 방법은 아래와 같습니다.

(1) 파일 재생 중에 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출합니다.  
(2) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크'로 이동합니다. 엔터를 누릅니다. 또는 'M(1-3-4점)'을 누릅니다. 
(3) '마크 설정'이 나타납니다. 엔터를 누릅니다.. 또는 메뉴를 호출하지 않고 '백스페이스-M(1-3-4점)'을 누릅니다.. 마크 설정시에는 자동으로 이름이 부여됩니다. 즉, '마크1 설정 완료', '마크2 설정 완료'로 마크 설정을 실행할 때마다 자동으로 이름이 부여됩니다. 

7.1.4.5.2 마크 이동

파일 재생 중에 마크를 설정하였다면, 현재 위치에서 이전, 다음 마크 위치로 이동할 수 있습니다. 
- 이전 마크로 이동: 백스페이스-3점
- 다음 마크로 이동: 백스페이스-6점
또는 메뉴를 호출하여 '마크'에서 엔터를 누른 후에 '이전 마크' 또는 '다음 마크'에서 엔터를 누릅니다. 이전, 다음 마크로 이동과 동시에 바로 재생이 됩니다. 

만약 특정 마크 위치로 이동을 하고자 한다면,  
(1) 재생 중에 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출합니다.  
(2) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크'로 이동합니다. 엔터를 누릅니다. 또는 'M(1-3-4점)'을 누릅니다. 
(3) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크 이동'에서 엔터를 누릅니다.. 또는 메뉴를 호출하지 않고 '백스페이스-J(2-4-5점)'를 누릅니다..
(4) '이동할 마크명 입력?' 편집창이 나타납니다. 여기에 원하는 마크명을 입력합니다. 
(5) 엔터를 누르면 그 위치의 마크로 이동하여 자동 재생합니다. 입력 범위는 0에서 1000입니다. 해당하는 마크가 존재하지 않으면, 해당 마크가 존재하지 않는다는 메시지가 나오며, 입력 범위를 초과하면, 입력 범위가 오류라는 메시지가 나옵니다.

7.1.4.5.3 마크 삭제

기존에 설정한 마크를 삭제할 수 있습니다. 
(1) 일시 정지나 재생 중에 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러, 메뉴를 호출합니다.  
(2) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크'로 이동합니다.  엔터를 누릅니다. 
(3) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크 삭제'에서 엔터를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 '백스페이스-D(1-4-5점)'를 누릅니다..
(4) '삭제할 마크명 입력?' 편집창이 나타납니다. 여기에 삭제할 마크명을 입력합니다. 
(5) 엔터를 누릅니다. 
(6) 해당 마크가 삭제됩니다.

7.1.4.5.4 마크 관리

마크 관리에서는 현재 파일에 설정되어 있는 모든 마크를 볼 수 있습니다.
(1) 마크가 설정되어 있는 파일에서 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출합니다. 
(2) '스페이스 1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크'로 이동합니다. 엔터를 누릅니다.
(3) '스페이스-1점'이나 '스페이스-4점'을 눌러 '마크 관리'에서 엔터를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 바로 '백스페이스-K(1-3점)'를 누릅니다. 
(4) 마크 관리 대화상자가 나타납니다. 

마크 관리 대화 상자의 구조는 아래와 같습니다.

1) 마크 리스트
2) '이동' 버튼
3) '삭제' 버튼
4) '닫기' 버튼

'마크 리스트', '이동 버튼', '삭제 버튼', '닫기 버튼'은 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'이나 '시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)'을 눌러 이동합니다. 

'마크 리스트'에는 현재 파일에 설정되어 있는 모든 마크가 '마크명: 마크 설정 시간'으로 나타납니다. 시간 순서대로 나열되기 때문에 마크명이 순차적으로 나열되지 않을 수 있습니다. 마크 리스트에서는 '스페이스-1점'과 '스페이스-4점'을 눌러 이동합니다. 

마크 리스트로 이동하다가 이동하고 싶은 마크에서 엔터를 누릅니다. 또는 탭을 눌러 '이동 버튼'으로 엔터를 누르면 설정된 마크 위치로 바로 이동하여 파일이 재생됩니다. 

마크 리스트에서 삭제하고자 하는 마크에서 탭을 눌러 '삭제 버튼'으로 이동하여 엔터를 누르면 마크가 삭제됩니다. 즉, '마크 이동'이나 '마크 삭제' 메뉴를 통해서 실행하는 기능을 이 마크 관리 대화상자에서도 똑같이 실행할 수 있습니다.

마크 관리 대화상자를 종료하고자 하면, '닫기 버튼'에서 엔터를 누르거나 스페이스-E(1-5점)를 누릅니다.

7.1.4.6 설정

설정 메뉴를 실행하려면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 미디어 메뉴를 호출한 후, 설정 메뉴 실행 단축키인 S(2-3-4점)를 곧바로 누르거나 이동키를 사용해 '설정'으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
설정 메뉴는 '환경 설정', '재생 설정', '녹음 설정', '효과 설정' 4가지 항목으로 구성되어 있습니다. 각 항목에 대하여 설명하겠습니다.

7.1.4.6.1 환경 설정

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 설정 메뉴 호출 후에 '설정' 메뉴의 '환경 설정'에서 엔터를 누르거나 'C'를 누르면 실행할 수 있습니다. 또는 재생 목록 탭이나 재생 정보 탭에서 백스페이스-C(1-4점)을 눌러도 됩니다. 
환경 설정은 대화상자로 '설정 목록', '확인', '취소'로 구성되어 있는데, 각각의 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다. '설정 목록'은 '자동 재생시 제목 출력', '북마크 자동 설정'으로 구성되어 있고, 각 항목 사이는 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동하고 설정을 변경하고자 할 때는 스페이스를 사용합니다. 

'자동 재생시 제목 출력'은 여러곡을 선택하여 재생 중일때, 현재곡을 끝나고 자동으로 다음곡을 재생할때, 다음곡의 제목을 음성으로 출력할 것인지 말 것인지 선택하는 기능으로, 기본값은 '아니오' 입니다. 즉, 음성으로는 출력하지 않고 점자로만 알려줍니다. 음성과 점자 모두 듣고 싶다면, '예'로 변경하면 됩니다. 

'북마크 자동 설정'은 파일의 재생 시간이 긴 경우에 종료시에 자동적으로 북마크를 설정하고 종료할 것이냐는 선택하는 기능으로, 기본은 '사용 안 함'입니다. 즉, 사용자가 북마크를 설정하지 않는 한은 종료시에 자동으로 북마크가 삽입되지 않습니다. 스페이스를 눌러 '사용 안 함', '5분', '10분', '30분', '60분' 중에 선택을 하면 됩니다. 만약 '5분'으로 설정하였다면 재생 시간이 5분이상인 파일은 종료시에 종료지점에 무조건 북마크를 삽입합니다. 그리고 다음에 이 파일을 재생시에 삽입된 북마크 위치부터 재생이 됩니다. 

설정값을 변경한 후에 바로 엔터를 누르거나 '확인'에서 엔터를 누르면 변경값이 적용이 됩니다. 만일 변경한 설정값을 적용하고 싶지 않다면 곧바로 ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 누르거나 '취소'로 이동하여 엔터를 누릅니다.

7.1.4.6.2 재생 설정

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 설정 메뉴 호출 후에 '설정' 메뉴의 '재생 설정'에서 엔터를 누르거나 'P(1-2-3-4점)'를 누르면 실행할 수 있습니다. 또는 재생 목록 탭이나 재생 정보 탭에서 엔터-S(2-3-4점)를 눌러도 됩니다.
재생 설정은 대화상자로써 재생 정보 탭의 시간을 표시하는 방식을 설정하는 '시간'과 재생 목록 탭의 목록 재생 방식을 설정하는 '반복', 재생 목록 갱신 방법을 설정하는 '재생 목록', 랜덤 재생을 선택할 수 있는 '랜덤 재생', 구간 반복의 반복 횟수를 설정하는 '구간 반복 횟수', 재생 속도를 조절하는 '재생 속도', 이동 시간 단위를 설정하는 '이동 단위' 그리고 '확인'과 '취소' 등으로 구성되어 있습니다. 각각의 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용하고 '시간', '반복', '재생 목록', '랜덤 재생', '구간 반복 횟수', '재생 속도', '이동 단위' 사이는 아래 방향키와 위 방향키를 눌러 이동합니다. 설정을 변경하고자 할 때는 스페이스나 백스페이스를 사용합니다.

이미 앞에서 설명한 바와 같이 재생 정보 탭에는 재생 중인 목록에 대한 남은 재생 시간이나 이미 재생된 시간이 표시된다고 하였는데, '시간'의 설정이 '남은 시간'으로 선택되어 있으면 재생 중인 목록의 남은 재생 시간이 마이너스 기호에 이어 표시되고, '진행 시간'으로 선택되어 있으면 재생 중인 목록의 재생된 시간이 플러스 기호에 이어 표시되는 것입니다.

그리고 '반복'의 설정이 '해제'로 선택되어 있으면 재생 목록이 재생될 때 1회만 재생되고, '선택'으로 설정되어 있으면 재생 목록이 반복적으로 재생이 이루어지게 됩니다. 또한 재생 목록 탭에 여러 개의 목록이 등록되어 있었다면 반복 탭의 설정이 '선택'일 경우 순서대로 재생이 이루어진 후 다시 첫 목록부터 재생이 반복되게 됩니다. '반복'은 메뉴를 호출하지 않고도 'R'(1-2-3-5점)을 누르면 토글할 수 사용할 수 있습니다. 

'재생 목록'은 이전에 재생한 재생 목록이 있는 경우, 탐색기의 파일 목록에서 미디어에서 재생하고자 하는 파일을 선택하여 엔터를 눌렀을 때, 기존에 있던 재생 목록에 새로 선택한 파일을 추가할 것인지, 아니면 기존의 재생 목록을 삭제하고 새로 선택한 파일로 재생 목록을 갱신할 것인지 선택하는 항목으로 기본값은 '덮어쓰기' 입니다. 즉, 기존의 재생 목록을 새로 선택한 파일로 갱신합니다. 스페이스를 눌러 '추가'로 변경하면, 기존의 재생 목록에 새로 선택한 파일을 추가합니다. 

'랜덤 재생'은 재생 목록에 있는 노래를 재생할 때, 목록에 있는 순서대로 재생할 것인지 무작위로 재생할 것인지를 선택하는 항목으로, 기본은 '아니오' 입니다. 즉, 재생 목록에 있는 순서대로 파일이 재생됩니다. 스페이스를 눌러 '예'로 변경하면 재생 목록에 있는 순서와 관계없이 무작위로 파일이 재생됩니다. 
'랜덤 재생'은 메뉴를 호출하지 않고도 'S(2-3-4점)'를 누르면 토글할 수 있습니다.

'구간 반복 횟수'는 구간 반복을 실행하였을 때, 몇 번 반복할 것이냐를 설정하는 것으로 1부터 10, 무제한 중에 값을 선택할 수 있는데, 기본은 '3'입니다. 스페이스를 누르면 반복 횟수가 늘어나고, 백스페이스를 누르면 반복 횟수가 줄어듭니다. 
'재생 속도'는 -2부터 5사이의 값을 선택할 수 있는데, 기본은 '0'이고, -2나 -1을 선택하면 기본 재생 속도보다 느려지고, 1에서 5를 선택하면 기본 재생 속도보다 빨라집니다. 스페이스를 누르면 속도가 빨라지고, 백스페이스를 누르면 속도가 느려집니다. 

이와 같이 '구간 반복 횟수'와 '재생 속도'의 설정값은 스페이스나 백스페이스를 누를 때마다 변경되는데, 설정을 변경하고 싶다면 설정값을 변경한 후 곧바로 엔터를 누르거나 '확인'으로 이동하여 엔터를 눌러야 적용이 됩니다. 만일 변경한 설정값을 적용하고 싶지 않다면 곧바로 ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 누르거나 '취소'로 이동하여 엔터를 누릅니다.
재생 속도 조절은 재생 설정 대화상자를 호출하지 않고도 핫키를 이용하여 바로 실행할 수도 있습니다. 
즉, 1-2-6점을 누르면 재생 속도가 느려지고, 3-4-5점을 누르면 재생 속도가 빨라집니다. 

'이동 단위'는 5초, 10초, 30초, 1분, 3분, 5분, 10분, 15분, 20분, 30분, 1시간 중에 값을 선택합니다. 기본값은 '1분' 입니다. 이 항목에서 설정한 시간 단위로, 1점이나 4점을 눌렀을 때, 이동을 하면서 재생을 합니다. 즉, '1분'으로 설정하고, 4점을 누르면 1분 다음으로 이동하여 재생을 합니다. 그리고 1점을 누르면 1분 이전으로 이동하여 재생을 합니다. 현재 재생 중인 파일의 총 재생시간보다 이동 단위를 크게 설정한 경우에는 1점이나 4점을 눌렀을 때, 비프음을 출력합니다. 이 항목은 재생 설정 메뉴를 호출하지 않고도, 5점을 누르면 이동 단위가 커지고, 2점을 누르면 작아집니다. 즉, 현재 '1분'으로 설정되어 있는 상태에서 파일 재생중이거나 정지시에 2점을 누르면 30초로 변경이 되고, 5점을 누르면 3분으로 변경이 됩니다. 그리고 2-5점을 누르면 현재 설정되어 있는 이동 단위를 알려줍니다. 

설정값을 변경한 후에 바로 엔터를 누르거나 '확인'에서 엔터를 누르면 변경값이 적용이 됩니다. 만일 변경한 설정값을 적용하고 싶지 않다면 곧바로 ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 누르거나 '취소'로 이동하여 엔터를 누릅니다.

7.1.4.6.3 녹음 설정

F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출 후에 '설정' 메뉴의 '녹음 설정'에서 엔터를 누르거나 'R(1-2-3-5점)'을 누르면 실행할 수 있습니다. 또는 재생 목록 탭이나 재생 정보 탭에서 '백스페이스-S(2-3-4점)'을 눌러도 됩니다.
'녹음 설정'은 대화상자로써, 아래와 같이 구성되어 있습니다. 
1) 녹음 형식
2) 녹음 관련 설정(압축률, 비트 레벨(wav에서만 나타남), 마이크 데시벨, 녹음 모드, 녹음 파일명 옵션) 
3) 녹음 방법
4) '폴더 변경'
5) '녹음 파일명',
6) '확인'
7) '취소' 

각 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다. '압축률, 비트 레벨(wav에서만 나타남), 마이크 데시벨, 녹음 모드, 녹음 파일명 옵션' 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동하고, 설정을 변경하고자 할 때는 스페이스를 사용합니다.

7.1.4.6.3.1 녹음 형식 변경하기

'녹음 형식'에서는 녹음을 할 때, 파일 형식을 선택할 수가 있습니다. 기본적으로 녹음 파일은 mp3로 녹음이 됩니다. 만약, 녹음 파일 형식 'wav'로 변경하고 싶다면, 녹음 형식을 선택하는 콘트롤에서 스페이스-4점이나 스페이스-1점을 눌러 변경합니다.
1) '녹음 형식'에 따라서 뒤에 나타나는 녹음 설정 관련 항목이 달라집니다. mp3로 선택한 경우:  탭을 누르면 '압축율, 마이크 데시벨, 녹음 모드, 녹음 파일명 옵션'이 나타납니다.
2) wav로 선택한 경우: 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 누르면 '압축율, 비트레벨, 마이크 데시벨, 녹음 모드, 녹음 파일명 옵션'이 나타납니다. 

7.1.4.6.3.2 녹음 관련 설정하기

녹음에 관련된 설정 항목으로는 '압축률, 비트 레벨, 마이크 데시벨, line-in 모드 설정, 녹음 파일명 옵션'이 있습니다. 각 항목 사이는 '스페이스-4점'과 '스페이스-1점'을 눌러 이동하고 '스페이스'를 눌러 값을 변경합니다. 

'압축률'과 '비트 레벨', '마이크 데시벨'의 설정은 녹음한 내용을 파일로 저장할 때 그 음질과 용량에 영향을 미치게 되는데, '압축률'과 '비트 레벨', '음질'이 높을 수록 음질은 좋아지지만 녹음 파일의 용량이 커지는 단점이 있으며, 반면 '압축률'과 '비트 레벨', '음질'이 낮을 수록 음질은 나빠지지만 용량은 작아지는 장점이 있습니다. 그리고, '마이크 데시벨'은 내장 또는 외장 마이크의 감도를 주어진 범위에서 조절할 수 있는데, 데시벨 레벨이 높을수록 녹음 감도가 민감해 집니다.
'스페이스-4점'을 눌러 'line-in 모드 설정'으로 이동합니다. 'Line-in 케이블(Cable)을 통한 녹음을 할 때 설정을 변경합니다. 기본은 '아니오'입니다. Line-in 녹음을 하고자 한다면, '스페이스'를 눌러 '예'로 변경한 후 녹음을 하게 되면 Line-in 녹음이 이루어집니다. 
 '녹음 모드'에서 '스페이스-4점'을 누르면, '녹음 파일명 옵션'이 나타납니다. '녹음 파일명 옵션'에는 '숫자, 날짜/시간'이 있습니다. 설정값은 '스페이스'로 바꿀 수 있습니다. '숫자'로 설정하면, 녹음을 할 경우, 'Record 01, Record 02'로 녹음이 됩니다. '날짜/시간'으로 설정하여, 녹음을 할 경우, 'Record(2010-04-01 01-30-45)'로 나타납니다. 2010년 4월 1일 1시 30분 45초에 녹음이 되었다는 것을 의미합니다.

다음은 flash 포맷된 상태에서 WAV/MP3의 다양한 샘플레이트를 이용하여 녹음 시간을 측정한 것입니다. 

* 녹음파일 형식 - MP3
48000Hz 320K: 217시간 55분
44100Hz 192K: 363시간 45분
32000Hz 128K: 544시간 48분
24000Hz 96K: 726시간 25분
22050Hz 80K: 872시간 27분
16000Hz 64K: 1089시간 37분

* 녹음파일 형식 - WAV
44100Hz: 49시간 25분
22050Hz: 98시간 50분
11025Hz: 197시간 40분
8000Hz: 272시간 25분

7.1.4.6.3.3 녹음 방법 설정하기

녹음 방법에는 '일반' 녹음과 '데이지 녹음'이 있습니다. 
일반 녹음이란 녹음을 정지 하기까지의 모든 내용을 하나의 파일에 기록하는 것을 의미합니다.
데이지 녹음이란 오디오 데이지 형태의 자료를 제작할 때에 사용하며, 헤딩, 프레이즈, 페이지 정
보를 구성할 수 있습니다. '녹음 방법'은 기본적으로 '일반 녹음'으로 설정되어 있습니다. 녹음 방
법을 변경하려면 '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 누릅니다.

7.1.4.6.3.4 녹음 폴더 변경하기

녹음된 파일이 저장되는 경로를 설정하는 항목입니다. 녹음된 파일은 기본적으로 일반 녹음의 경우 'flashdisk/media/record' 폴더에 record(숫자 또는 날짜/시간).mp3 라는 파일명으로 자동으로 저장됩니다. 데이지 녹음의 경우 'flashdisk/daisy/record' 폴더에 '제목001', '제목002'등의 폴더로 저장됩니다. 
저장되는 폴더를 변경하고 싶다면 '폴더 변경' 버튼에서 엔터를 눌러 녹음 폴더를 변경할 수 있습니다. 변경하는 방법은 아래와 같습니다. 
(1) 만약 'SD 카드' 녹음 폴더를 변경하고자 한다면, 'SD 카드'안에 녹음한 파일을 저장할 수 있는 폴더를 만듭니다.
(2) 미디어를 실행하여, '백스페이스-S(2-3-4점)'를 누릅니다.
(3) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러, '폴더 변경'으로 이동합니다.
(4) 엔터를 누릅니다.
(5) 'flashdisk'의 'Record'가 나타납니다.
(6) '백스페이스'를 눌러 상위 디스크로 빠져나옵니다.
(7) 'SD(확장 디스크)'에서 엔터를 누릅니다.
(8) 녹음 파일을 저장하려는 폴더로 이동하여, '스페이스'를 눌러 선택합니다..
(9) 엔터를 누릅니다. 
(10) '폴더 변경? /sd/(해당 폴더명)/'가 나타납니다.
(11) 엔터를 누르거나, '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러, '확인'에서 엔터를 누릅니다.
(12) 녹음 폴더 변경이 완료됩니다.

녹음 폴더를 변경한 후에, 콜드리셋을 하게 되면, 다시 'flashdisk'의 'record' 폴더로 변경이 됩니다. 다시 위의 방법대로 설정을 해주어야 합니다.

7.1.4.6.3.5 녹음 파일명 변경하기

기본적으로 녹음을 하면 'Record(숫자 또는 날짜/시간)'으로 나타납니다. 하지만 녹음 파일명을 Record에서 원하는 이름으로 바꿀 수 있습니다.
(1) 미디어를 실행하여, '백스페이스-S(2-3-4점)'를 누릅니다.
(2) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러, '녹음 파일명'으로 이동합니다.
(3) 엔터를 누릅니다.
(4) '녹음 파일명? Record'가 나타납니다.
(5) 원하는 녹음 파일명을 입력합니다. 만약, '강의'로 파일명을 바꾸고자 한다면, '강의'를 입력합니다.
(6) 엔터를 누르거나, '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '확인'에서 엔터를 누릅니다.
(7) 녹음 파일명 변경이 완료됩니다.
녹음 파일명을 변경한 후, 녹음을 하여, 파일명을 확인하면, '강의(숫자 또는 날짜/시간)'으로 파일명이 변경되어 나타납니다.

만일 변경한 설정값을 적용하고 싶지 않다면 곧바로 ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 누르거나 '취소'로 이동하여 엔터를 누릅니다.

7.1.4.6.4 사운드 효과 설정

사운드 효과 설정에서는 '이퀄라이저', 'Bassboost', '서라운드', '3D 효과' '잔향', '에코'를 설정할 수 있습니다. 실행하는 방법은 아래와 같습니다.
(1) F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출합니다. 
(2) '설정' 메뉴로 이동하여 엔터를 누릅니다. 
(3) '효과 설정'으로 이동하여 엔터를 누르거나 'E(1-5점)'를 누르면 실행됩니다. 

또는 메뉴 호출 없이 재생 목록 탭이나 재생 정보 탭에서 엔터-E(1-5점)를 누릅니다.

'효과 설정'은 대화 상자로써, '이퀄라이저', 'Bassboost', '서라운드', '3D 효과' '잔향', '에코' 편집창과 확인, 취소 버튼으로 구성되어 있습니다.
각 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다. ''Bassboost', '서라운드', '3D 효과', '잔향', '반향' 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동하고, 설정을 변경하고자 할 때는 편집창에 원하는 설정값을 입력하면 됩니다.

'이퀄라이저'는 Default, Rock, Pop, Soul, Classical, Dance, Haavy, Disco, Soft, 3D, Hall로 총 11가지의 모드
중에 선택할 수 있습니다.

'Bassboost'는 출력되는 음의 중저음을 강조하고자 할 때, 사용하는 기능입니다. 입력값은 0에서 20이며, 설정하고자 하는 값을 입력하면 됩니다. 입력값이 클수록 출력되는 중저음이 강하게 들립니다.

'서라운드'는 주변음을 더욱 강조하여 듣고자 할 때, 사용하는 기능입니다. 입력값은 0에서 100이며, 설정하고자 하는 값을 입력하면 됩니다. 입력값이 클수록 출력되는 주변음을 크게 느낄 수 있습니다.

'3D 효과'는 서라운드 효과를 보다 입체적으로 볼륩있게 출력하고자 할 때, 사용되는 기능입니다. 입력값은 0에서 100이며, 설정하고자 하는 값을 입력하면 됩니다. 입력값이 클수록 출력되는 음의 입체감을 크게 느낄 수 있습니다..

'잔향'은 자잘하게 반사된 음이 원음과 시간차를 두고 들려오게 되면, 그것을 통해 음의 울림을 느끼게 되는데, 이를 잔향이라고 합니다. 이러한 효과를 느끼기 위해 '잔향' 기능을 사용할 수 있습니다. 입력값은 0에서 100이며, 설정하고자 하는 값을 입력하면 됩니다. 입력값이 클수록 출력되는 음의 잔향을 크게 느낄 수 있습니다.

'에코'는 위의 잔향과 비슷한데. 잔향은 비교적 반사되는 음과 원래 음과의 시간차가 짧은 것을 말하며, 반사되는 음이 비교적 시간차가 크면, 이것을 에코라고 합니다. 이것은 메아리 같은 효과라고 보면 되는데, 이러한 효과를 느끼기 위해 사용되는 기능이 '에코'입니다. 입력값은 0에서 100이며, 설정하고자 하는 값을 입력하면 됩니다. 입력값이 클수록 출력되는 음의 에코를 크게 느낄 수 있습니다.

설정값을 변경한 후에 바로 엔터를 누르거나 탭(스페이스 4-5점 또는 F3)을 눌러 '확인'에서 엔터를 누르면 변경값이 적용이 됩니다. 만일 변경한 설정값을 적용하고 싶지 않다면 곧바로 ESC키인 스페이스-E(1-5점)를 누르거나 '취소'로 이동하여 엔터를 누릅니다.

7.1.4.7 웹 라디오

웹 라디오 메뉴는 FM라디오와는 다르게 인터넷이 연결된 환경에서 'Shoutcast' 또는 'Icecast' 기반의 웹 스트리밍 방송을 재생하고 웹 라디오 채널을 검색, 관리할 수 있는 기능입니다.
웹 라디오 메뉴를 실행하려면 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후, 웹 라디오 메뉴 실행 단축키인 W(2-4-5-6점)를 곧바로 누르거나 이동키를 사용해 '웹 라디오'로 이동하여 엔터를 누릅니다.
웹 라디오 메뉴는 '채널 목록', '채널 검색', '채널 추가' 3가지 메뉴로 구성되어 있습니다. 각 메뉴에 대하여 설명하겠습니다.

7.1.4.7.1 채널 목록

채널 목록 메뉴에서는 등록된 웹 라디오 채널의 정보를 확인하고 재생하거나 삭제할 수 있으며, 새로운 웹 라디오 채널을 직접 입력하여 추가할 수 있습니다.
채널 목록 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출 후에 웹 라디오 메뉴의 '채널 목록'에서 엔터를 누르거나 'L'를 누르면 실행할 수 있습니다. 또는 재생 목록 탭이나 재생 정보 탭에서 엔터-L(1-2-3점)을 눌러도 됩니다. 
'채널 목록'이 실행되면 웹 라디오 채널 대화상자가 열리는데 대화상자의 구조는 아래와 같습니다.

1) '채널' 목록
2) '재생' 버튼
3) '삭제' 버튼
4) '채널 입력' 버튼 
5) '채널 정보 수정' 버튼 
6) '채널 정보' 버튼 
7) '닫기' 버튼

각 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다.
채널 목록 메뉴를 제품 구입 후 최초로 실행한 경우, 'DB 정보가 존재하지 않습니다.'라는 메시지가 출력되고 웹 라디오 채널 대화상자의 채널 입력 버튼에 위치합니다. 또한, 웹 라디오 채널 대화상자에 등록된 채널를 모두 삭제한 경우, 'DB 정보가 존재하지 않습니다.'라는 메시지가 출력되고 웹 라디오 채널 대화상자는 호출되지 않습니다. 

1) 채널 재생 및 삭제하기
웹 라디오 채널 대화상자의 채널 목록에는 현재 등록된 모든 웹 라디오 채널이 '채널: (제목) xx/yy'으로 나타납니다. 등록된 시간 순서대로 나열되기 때문에 채널 제목이 가나다 순으로 나열되지 않을 수 있습니다. 채널 목록에서는 '스페이스-1점'과 '스페이스-4점'을 눌러 이동합니다. 
채널 목록을 이동하다가 재생하고 싶은 채널에서 엔터를 누르거나 탭을 눌러 '재생' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르면 채널이 재생됩니다. 
채널 목록을 이동하다 삭제하고자 하는 채널에서 스페이스-D(1-4-5점)를 누르거나 탭을 눌러 '삭제' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르면 채널이 삭제됩니다.

2) 채널 입력하여 추가하기
채널 제목과 주소를 직접 입력하여 추가하는 기능입니다. 아래 절차에 따라 수행합니다.
(1) 웹 라디오 대화상자의 채널 목록에서 단축키 스페이스-I(2-4점)를 누르거나 '탭(f3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '채널 입력' 버튼으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
(2) 채널 입력 대화상자가 표시되고, 제목 입력 편집창이 나타납니다.
(3) 이 곳에 채널 제목을 입력합니다.
(4) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누릅니다. URL 입력 컴퓨터 편집창이 나타납니다. 이 곳에 채널 URL를 컴퓨터 점자로 입력합니다.
(5) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누릅니다. 설명 입력 편집창이 나타납니다. 이 곳에 채널에 대한 설명을 입력합니다.
(6) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누르면 '확인' 버튼이 나타납니다. 엔터를 누르면 입력한 채널이 추가됩니다. 또는 설명 입력 편집창에 설명을 입력한 후 바로 엔터를 눌러도 채널을 추가할 수 있습니다. 
(7) '취소(F4)' 키를 누르거나, '확인' 버튼에서 탭을 눌러 '취소' 버튼을 찾아 엔터를 누르면 채널 입력 대화상자를 취소하고 직전 상태로 돌아갑니다.

3) 채널 정보 수정하기
등록된 채널의 제목, URL, 설명 등을 수정하는 기능입니다. 채널 정보 수정 기능을 수행하는 방법은 아래와 같습니다.
(1) 웹 라디오 채널 대화상자의 채널 목록에서 단축키 엔터-R(1-2-3-5점)을 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '채널 정보 수정' 버튼으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
(2) 채널 정보 수정 대화상자가 표시되고, 제목 입력 편집창이 나타납니다.
(3) 채널 제목을 입력하는 편집창으로 기존 사용하던 채널 제목이 입력되어 있습니다. 수정하려면 새로운 채널 제목을 입력합니다.
(4) 탭(F3)을 누릅니다. URL 입력 컴퓨터 편집창이 나타납니다. 채널 URL를 입력하는 편집창으로 기존의 채널 URL이입력되어 있습니다. 수정하려면 새로운 채널 URL를 컴퓨터 점자로 입력합니다.
(5) 탭(F3)을 누릅니다. 설명 입력 편집창이 나타납니다. 채널 설명을 입력하는 편집창으로 기존의 채널 설명이 입력되어 있습니다. 수정하려면 새로운 채널 설명을 입력합니다.
(6) 탭(F3)을 누르면 '확인' 버튼이 나타납니다. 엔터를 누르면 수정한 채널 정보가 저장됩니다. 
(7) '취소(F4)' 키를 누르거나, '확인' 버튼에서 탭을 눌러 '취소' 버튼을 찾아 엔터를 누르면 채널 정보 수정 대화상자를 취소하고 직전 상태로 돌아갑니다.

4) 채널 정보 확인하기
등록된 채널의 제목, URL, 설명 등의 정보를 확인하는 기능입니다. 채널 정보 확인 기능을 수행하는 방법은 아래와 같습니다.
(1) 웹 라디오 채널 대화상자의 채널 목록에서 단축키 엔터-I(2-4점)를 누르거나 '탭(f3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '채널 정보 확인' 버튼으로 이동하여 엔터를 누릅니다.
(2) 채널 정보 확인 대화상자가 열리면 '제목', 'URL', '설명' 등의 정보가 나타납니다.
(3) 각 정보 사이는 스페이스-1점 또는 스페이스-4점을 누르거나 위 또는 아래 스크롤 버튼을 눌러 이동합니다.
(4) '취소(F4)' 키를 누르거나, 탭을 눌러 '닫기' 버튼을 찾아 엔터를 누르면 채널 정보 확인 대화상자를 닫고 직전 상태로 돌아갑니다.

웹 라디오 채널 대화상자를 종료하고자 하면, '닫기' 버튼에서 엔터를 누르거나 F4 또는 스페이스-E(1-5점)를 누릅니다.

7.1.4.7.2 채널 검색
채널 검색 메뉴에서는 기존에 재생했던 채널 외에 서버에서 최신 채널 목록을 다운로드 받아 새로운 방송국을 검색하고 채널을 등록할 수 있습니다.
채널 검색 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출 후에 웹 라디오 메뉴의 '채널 검색'에서 엔터를 누르거나 'S'를 누르면 실행할 수 있습니다. 
'채널 검색'이 실행되면 웹 라디오 검색 대화상자가 열리는데 대화상자의 구조는 아래와 같습니다.

1) '검색 방법' 콤보상자
2) '검색어 입력' 편집창 (검색 방법이 '단어'일 때 표시됩니다.)
3) '국가' 콤보상자 (검색 방법이 '카테고리'일 때 표시됩니다.)
4) '언어' 콤보상자 (검색 방법이 '카테고리'일 때 표시됩니다.)
5) '장르' 콤보상자 (검색 방법이 '카테고리'일 때 표시됩니다.)
6) '검색' 버튼 
7) '채널' 목록 (검색 실행 이후 표시됩니다.)
8) '채널 추가' 버튼 (검색 실행 이후 표시됩니다.)
9) '채널 정보' 버튼 (검색 실행 이후 표시됩니다.)
10) '닫기' 버튼

각 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다.
'채널 검색'이 실행되면 웹 라디오 검색 대화상자가 열리는데, 아래에서 새로운 채널을 검색하고 등록하는 방법에 대해 설명합니다.

채널 검색 메뉴를 처음 실행하면 먼저 서버에서 검색에 필요한 최신 채널 데이터베이스 파일을 다운로드 받기 위한 질문이 출력됩니다. 파일 다운로드를 시작하려면 '예' 버튼에서 엔터를 누릅니다. 인터넷에 정상적으로 연결된 경우 파일 다운로드가 진행되고 다운로드 작업이 완료되면 웹 라디오 검색 대화상자가 열립니다. 파일 다운로드를 취소하려면 F4키(스페이스-E(1-5점)를 누릅니다.

1) 검색 방법
웹 라디오 검색 대화상자가 실행되면 'DB 로딩 ...'라는 메시지가 출력되고, '검색 방법' 콤보상자에 위치합니다. 검색 방법에는 '단어'와 '카테고리' 2가지 방법이 있으며, 기본은 '단어'입니다. '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 눌러 검색 방법을 선택합니다.
2) 검색어 입력
'검색어 입력' 편집창은 검색 방법에서 '단어'를 선택했을 때 표시됩니다. 검색하고자 하는 일부 키워드를 직접 입력해 간단하게 채널를 검색할 수 있습니다. 원하는 키워드를 입력한 후, '엔터'를 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누릅니다.
3) 국가
'국가' 콤보상자는 검색 방법에서 '카테고리'를 선택했을 때 표시됩니다. 채널 검색시 대상 국가를 선택할 수 있으며, 기본은 '전체'로 되어 있어 모든 국가를 대상으로 검색할 수 있습니다. 검색 국가를 지정하여 검색하고자 하면 '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 눌러 선택합니다. 또는 '백스페이스-스페이스'를 눌러 영문 입력 모드로 변경하고 국가 이름의 영문 첫 글자를 반복적으로 눌러 선택합니다.
4) 언어
'언어' 콤보상자는 검색 방법에서 '카테고리'를 선택했을 때 표시됩니다. 채널 검색시 웹 라디오 방송에서 사용되는 언어를 선택할 수 있으며, 기본은 '전체'로 되어 있어 모든 언어를 대상으로 검색할 수 있습니다. 검색 언어를 지정하여 검색하고자 하면 '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 눌러 선택합니다. 또는 '백스페이스-스페이스'를 눌러 영문 입력 모드로 변경하고 언어의 영문 첫 글자를 반복적으로 눌러 선택합니다.
5) 장르
'장르' 콤보상자는 검색 방법에서 '카테고리'를 선택했을 때 표시됩니다. 채널 검색시 웹 라디오 방송의 장르를 선택할 수 있으며, 기본은 '전체'로 되어 있어 모든 장르를 대상으로 검색할 수 있습니다. 검색 장르를 지정하여 검색하고자 하면 '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 눌러 선택합니다. 또는 '백스페이스-스페이스'를 눌러 영문 입력 모드로 변경하고 장르의 영문 첫 글자를 반복적으로 눌러 선택합니다.
* 참고: 검색 방법에서 '카테고리'를 선택하고 '국가' 선택에 따라 일부 '언어'와 '장르' 종류가 표시되지 않을 수 있습니다.
6) 검색
일부 키워드를 입력하여 검색하거나 국가, 언어, 장르 등을 순서대로 선택하여 검색하려면 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '검색' 버튼에서 '엔터'를 누릅니다. 그러면 검색 완료 후 검색 결과 채널 목록으로 이동됩니다.
7) 채널 목록
'채널' 목록은 채널 검색 실행 이후에 표시되는 목록으로 입력된 키워드가 포함된 채널이나 선택한 국가, 언어, 장르에 해당하는 웹 라디오 채널들이 표시됩니다. 검색 결과 채널 목록에서 하나 또는 그 이상의 채널을 선택하여 '7.1.4.7.1 채널 목록'에서 설명한 웹 라디오 채널 대화상자의 채널 목록에 등록할 수 있습니다.
검색 결과 채널 목록에서 '스페이스-1점' 또는 '스페이스-4점'을 눌러 이전 채널이나 다음 채널로 이동할 수 있고, 등록하려는 채널 항목마다 '스페이스'를 눌러 선택하면 각각의 채널 이름 앞에 '*(별표'가 표시되고 '선택됨'이란 음성이 함께 출력됩니다. 만약, 채널 선택을 취소하려면 해당 채널 항목으로 이동하여 다시 '스페이스'를 누르면 선택이 취소됩니다.
8) 채널 추가
'채널 추가' 버튼은 채널검색 실행 이후 표시되며, 앞에서 설명한 방법으로 한 개 또는 여러 개의 채널을 선택했다면 곧바로 '엔터'를 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '채널 추가' 버튼에서 '엔터'를 누릅니다. 그러면 'DB에 채널 추가 중 ...'이란 메시지가 표시되고, 채널 추가가 성공되면 채널 목록이나 '채널 추가' 버튼에 위치합니다.
9) 채널 정보
'채널 정보'는 채널 검색 실행 이후 나타나며, 검색된 웹 라디오 채널에 대한 상세 정보를 확인할 수 있습니다. 검색 결과 채널 목록에서 상세 정보를 확인하고자 하는 채널 항목에서 '엔터-I(2-4점)'를 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '채널 정보' 버튼에서 '엔터'를 누릅니다. 그러면 채널 정보 대화상자가 표시됩니다.
채널 정보 대화상자는 '채널 정보' 상태바와 '닫기' 버튼으로 구성되어 있으며, '채널 정보' 상태바에는 'URL', '국가', '언어', '장르' 등의 상세 정보가 목록으로 표시됩니다. 채널 정보 대화상자를 닫으려면 '취소(F4)' 키를 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '닫기' 버튼에서 '엔터'를 누릅니다. 그러면 다시 '채널 정보' 버튼에 위치합니다.
10) 닫기
웹 라디오 검색 대화상자를 종료하려면 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '닫기' 버튼으로 이동하여 '엔터'를 누르거나 '스페이스-Z (1-3-5-6점)'를 누릅니다. 

7.1.4.7.3 채널 추가
'채널 추가' 메뉴에서는 현재 재생 중인 웹 라디오 채널을 곧바로채널 목록에 추가할 수 있게 도와줍니다.
채널 추가 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출 후에 웹 라디오 메뉴의 '채널 추가'에서 엔터를 누르거나 'W'를 누르면 실행할 수 있습니다. 또한, 재생 정보 탭이나 재생 목록 탭에서 엔터-W(2-4-5-6점)을 눌러도 곧바로 채널 추가 대화상자가 호출됩니다. 다만, 채널 추가 대화상자는 웹 라디오 채널 재생 중일 때에만 실행 가능합니다.

'채널 추가'가 실행되면 웹 라디오 채널 추가 대화상자가 열리는데 대화상자의 구조는 아래와 같습니다.

1) '제목 입력' 편집창
2) 'URL 입력' 편집창
3) '설명 입력' 편집창
4) '확인' 버튼
5) '닫기' 버튼

각 콘트롤 사이를 이동할 때는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 사용합니다.
현재 재생 중인 웹 라디오 채널 URL를 자동으로 입력하여 추가하는 방법은 아래와 같습니다.

1) 채널 추가 대화상자가 실행되면 '제목 입력' 편집창이 나타납니다.
2) 이 곳에 채널 제목을 입력합니다.
3) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누릅니다. 'URL 입력' 컴퓨터 편집창이 나타납니다. 이 곳에는 현재 재생 중인 채널의 URL이 입력되어 표시됩니다.
4) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누릅니다. '설명 입력' 편집창이 나타납니다. 이 곳에 채널에 대한 설명을 입력합니다.
5) '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누르면 '확인' 버튼이 나타납니다. '엔터'를 누르면 입력한 채널이 추가됩니다. 또는 '설명 입력' 편집창에 설명을 입력한 후 바로 엔터를 눌러도 채널을 추가할 수 있습니다. 
6) '취소(F4)' 키를 누르거나, '확인' 버튼에서 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '닫기' 버튼을 찾아 '엔터'를 누르면 채널 추가 대화상자를 닫고 직전 상태로 돌아갑니다.

위와 같은 방법으로 웹 라디오 채널을 등록한 후에 등록한 채널로 이동하려면 '엔터-2점'이나 '엔터-5점'을 누릅니다. 즉, '엔터-2점'을 누르면 등록되어 있는 채널 중에 현재 채널을 기준으로 이전 채널로 이동하여 재생되고, '엔터-5점'을 누르면 다음 채널로 이동하여 재생됩니다.

7.1.5 부가 기능

7.1.5.1 커서키를 이용한 건너뛰기 기능

현재 재생 중인 오디오 파일의 상태 정보창 즉, '재생 정보 탭'에서 커서키를 누르면 해당 오디오 파일을 32 영역으로 구분하여 해당 커서키에 해당되는 영역으로 건너뛰어 재생합니다.
만일 오디오 파일을 재생 중에 1번 커서키를 누르면 처음부터 다시 재생하며, 32번 커서키를 누르면 오디오 파일의 끝부분으로 건너뛰어 재생합니다. 물론, 어떠한 커서키를 누르더라도 해당 영역으로 건너뛰어 재생하게 됩니다.


7.2 라디오

라디오 프로그램을 실행하면 한소네 U2를 통해서 라디오를 들을 수 있습니다. 라디오 프로그램을 통해서 라디오를 들으려면 우선 이어폰을 이어폰 잭에 연결하여 안테나 역할을 해줘야 합니다. 

프로그램 메뉴에서 미디어 센터로 들어간 후 아래 방향키를 사용하여 '라디오'로 이동한 후에 '엔터'를 누르거나 'R(1-2-3-5점)'을 누르면 라디오가 실행됩니다. 또는 오디오 모드 스위치를 '라디오 모드'에 놓은 후 재생/일시정지 버튼을 누릅니다. 라디오가 실행되면 현재 들려주고 있는 주파수를 알려줍니다. 만약 이전에 라디오를 실행했다면 마지막에 들었던 주파수의 방송을 들려줄 것입니다. 
참고로, 한소네 U2가 잡을 수 있는 주파수 대역은 87.5MHz부터 108MHz 입니다. 

7.2.1 스피커로 라디오 소리 듣기

라디오를 청취하기 위해 이어폰 연결후에 라디오 프로그램을 실행하면, 스피커로는 출력이 되지 않고 이어폰으로만 출력이 됩니다. 이때, 이어폰뿐만 아니라 스피커로도 라디오를 듣고 싶다면, 아래와 같이 실행하면 됩니다. 
(1) 스페이스-M (1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출하여 '파일'에서 엔터를 누릅니다. 
(2) 그리고 '설정'에서 엔터를 누릅니다. 또는 엔터-E (1-5점)를 누르면 메뉴를 호출하지 않고도 설정 대화상자를 호출할 수 있습니다. 
(3) 그러면 설정 대화상자가 열려, '내장 스피커 출력? 아니오'라는 메시지가 출력됩니다. 
(4) 스페이스를 한번 눌러 '예'로 변경하고 엔터를 누릅니다. 

위와 같이 실행하면 이어폰과 스피커로 동시에 음성이 출력됩니다. 이 기능을 메뉴를 호출하지 않고도 스페이스-X (1-3-4-6점)을 누름으로써 토글로 실행할 수도 있습니다. 
이 설정은 라디오 프로그램에서만 적용이 되고, 라디오 프로그램을 종료하면 이어폰을 제거해야만이 스피커로 음성 출력이 됩니다. 
그리고 설정 대화상자에서 내장 스피커 출력을 설정한 후에 스페이스-4점을 누르면 '라디오 소리 크기'라고 나타납니다. '라디오 소리 크기'에서 스페이스를 누를 때 마다 소리 크기가 변경됩니다. 라디오 볼륨은 설정 대화상자를 호출하지 않고도 조절이 가능합니다. 스페이스와 아래 스크롤 버튼을 누르면 소리가 줄어들고, 스페이스와 위 스크롤 버튼을 누르면 소리가 커집니다.


7.2.2 주파수 이동

라디오 청취 중에 다른 주파수의 방송을 듣고자 하면 스페이스-M (1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출하여 '주파수' 메뉴에서 엔터를 눌러 '이전 주파수'나 '다음 주파수' 에서 엔터를 누릅니다. 
또는 메뉴를 호출하지 않고, 2점을 누르면 자동으로 이전 주파수를 검색하여 들려주고, 5점을 누르면 다음 주파수를 검색하여 들려줍니다. 그리고, 6점을 누르면 0.1MHz씩 증가하면서 검색하여 들려주고, 3점을 누르면 0.1MHz씩 감소하면서 검색하여 들려줍니다. 
그리고 스페이스-F(1-2-4점)를 눌러 직접 주파수를 입력하여 원하는 주파수로 한번에 찾아 이동할 수도 있습니다. 스페이스-F(1-2-4점)을 눌러 편집창이 나타나면 이동하고자 하는 주파수의 숫자를 직접 입력하고 엔터를 누릅니다. 

점자키보드를 사용하는 것뿐만 아니라 전면의 오디오 모드 스위치를 가장 왼쪽 즉, 라디오 모드에 위치시키면 오디오 전용 버튼을 사용하여 주파수 이동이 가능합니다. 
오디오 전용 버튼 중에 '이전 버튼'을 누르면 이전 주파수를 자동 검색하여 들려주고, '다음 버튼'을 누르면 다음 주파수를 자동 검색하여 들려줍니다. 


7.2.3 채널 등록과 이동

라디오 청취 중에 현재 듣고있는 채널을 등록해 놓고자 하면 아래와 같이 실행하면 됩니다. 
(1) F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출하여 스페이스-4점을 눌러 '채널'로 이동하여 엔터를 누릅니다. 
(2) '채널 등록'에서 엔터를 누릅니다. 또는 라디오 청취 중에 메뉴를 호출하지 않고 엔터-S(2-3-4점)를 누르면 채널 등록 대화상자를 호출할 수 있습니다.
(3) 그러면 채널 등록 대화상자가 실행되고 '주파수? (현재 주파수)'라고 출력됩니다.
(4) 스페이스-4-5점을 누릅니다. 
(5) 그러면 '채널 명칭?'이라고 출력됩니다. 여기에 원하는 채널 명칭을 입력합니다. 
(6) 스페이스-4-5점을 눌러 '확인'에서 엔터를 누릅니다. 
만약, 현재 듣고 있는 채널이 아닌 다른 주파수의 채널을 저장하고자 한다면, 채널 등록 대화상자가 열려 '주파수? (현재 주파수)'라고 알려줄때, 여기에 다른 주파수를 입력하면 됩니다. 

위와 같은 방법으로 채널을 등록한 후에 등록한 채널로 이동하려면 1점이나 4점을 누릅니다. 즉, 1점을 누르면 등록되어 있는 채널 중에 현재 채널을 기준으로 이전 채널로 이동하고, 4점을 누르면 다음 채널로 이동합니다. 그리고 등록된 채널명의 첫글자를 입력하면 그 채널로 이동합니다.

등록된 채널을 삭제하고자 할 때는, 우선 삭제하고자 하는 채널로 이동한 후 스페이스-D(1-4-5점)를 누릅니다. 삭제시 삭제 여부를 묻지 않고, 스페이스-D (1-4-5점)를 누르는 순간 바로 삭제하므로 채널 삭제 시에는 한번 더 생각한 후 삭제하시기 바랍니다. 

채널 등록 및 삭제는 채널 관리 대화상자를 호출하여 실행할 수도 있습니다. F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 '채널'에서 엔터를 누르고, '채널 관리'에서 엔터를 누르면 채널 관리 대화상자가 열립니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고, 엔터-M (1-3-4점)을 누릅니다. 
채널 관리 대화상자는 '등록된 채널 목록', '등록' 버튼(스페이스-I(2-4점)), '삭제' 버튼(스페이스-D(1-4-5점)), '수정' 버튼(스페이스-M(1-3-4점)), '닫기' 버튼으로 구성되어 있습니다. 각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)이나 시프트-탭(스페이스-1-2점 또는 스페이스F3)을 눌러 이동 합니다. 
채널 관리 대화 상자에서 '등록' 버튼에서 엔터를 누르거나 '스페이스-I(2-4점)'을 누르면 위에 설명된 채널 등록 대화상자가 열리고, 위에서 설명한 방법으로 채널을 등록하면 됩니다. 그리고 이미 등록되어 있는 채널의 주파수나 채널 명칭을 수정하고자 하면, '등록된 채널 목록'에서 스페이스-1점 이나 스페이스-4점을 눌러 수정하고자 하는 항목으로 이동합니다. 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '수정' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르거나, 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 누르면 채널 수정 대화상자가 나타납니다. 채널 수정 대화상자는 채널 등록 대화상자와 유사한 구조로 되어 있고, 사용법 또한 동일합니다. 차이점은 주파수와 채널 명칭에 기존에 등록한 내용이 이미 쓰여있다는 것입니다. 이미 등록되어 있는 채널을 삭제하고자 하면, '등록된 채널 목록'에서 삭제하고자 하는 항목으로 이동합니다. 이동한후 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '삭제' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르거나 '스페이스-D(1-4-5점)'을 누르면 등록된 채널이 삭제됩니다. 
채널 관리 대화상자를 종료하려면, '닫기' 버튼에서 엔터를 누르거나 스페이스-Z (1-3-5-6점)를 누릅니다. 

점자키보드를 사용하는 것뿐만 아니라 전면의 오디오 모드 스위치를 라디오 모드에 위치시키면 오디오 전용 버튼을 사용하여 채널 등록 및 이동이 가능합니다. 채널 등록하고자 할 때는 '녹음 버튼'을 길게(2초 이상) 누릅니다. 그러면 채널 등록 대화상자가 나타납니다. 
그리고 채널 이동 시에는 '이전 버튼'을 길게(2초 이상)누르면 이전 채널로 이동하고, '다음 버튼'을 길게(2초 이상) 누르면 다음 채널로 이동합니다. 
그리고, 등록한 채널을 삭제하고자 할 때는, 삭제하고자 하는 채널로 이동한 후에 '정지 버튼'을 길게(2초 이상) 누르면 삭제가 됩니다. 


7.2.4 라디오 청취 중 녹음하기

라디오를 듣던 중 녹음을 하고 싶다면 스페이스-M (1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출하여 방향키로 '녹음'까지 이동한 후 엔터를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 바로 엔터-R (1-2-3-5점)을 누릅니다. 그러면 녹음 대화상자가 열리면서 자동으로 녹음이 시작됩니다. 

녹음 대화상자는 아래와 같이 구성되어 있습니다.
1) '녹음 정보' 상태바, 
2) '일시정지/계속' 버튼, 
3) '정지' 버튼, 
4) '취소' 버튼

각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점) 이나 시프트-탭(스페이스-1-2점 또는 스페이스-F3)을 눌러 이동합니다. 

녹음 중에 '일시정지' 버튼에서 엔터를 누르거나 'a(1점)'를 누르면 녹음이 일시 정지되면서 버튼 이름이 '계속' 버튼으로 변경이 됩니다. 계속 버튼을 누르거나 'g(1-2-4-5점)'를 누르면 이어서 녹음이 됩니다. '녹음 정보' 상태바에는 현재 녹음 되고 있는 주파수를 알려줍니다. '정지' 버튼에서 엔터를 누르거나, 'S(2-3-4점)'를 누르면, 녹음이 정지되면서 녹음된 파일은 자동을 'flashdisk/media/radio' 폴더에 저장됩니다. 녹음된 파일의 명칭은 '등록된 채널명 (주파수)-xx.mp3'입니다. 'xx'는 01부터 녹음할 때마다 하나씩 증가합니다. 만약 등록하지 않은 채널을 녹음하여 채널명이 없는 경우에는 '등록된 채널명' 대신 'radio'라고 나타납니다. 녹음이 정지가 되면 자동으로 녹음 대화상자는 닫히게 됩니다. 
'취소' 버튼에서 엔터를 누르거나 'C(1-4점)'를 누르면 녹음된 파일이 저장이 되지 않고 취소가 되면서 녹음 대화상자를 닫습니다. 

녹음 중에 녹음 시간 정보를 확인하고 싶다면, '스페이스-4점'을 누릅니다. 현재 녹음된 시간 정보와 총녹음할 수 있는 시간 정보가 표시됩니다.

녹음을 하는 도중에 취소하고 싶다면, ESC(스페이스-1-5점)이나 스페이스-Z(1-3-5-6점)을 누르면 '현재 파일 저장'을 질문창이 나타납니다. 스페이스를 눌러 '아니오'로 바꾸고 엔터를 누르거나, '취소'에서 엔터를 누릅니다. 
녹음을 실행 중에는 채널 및 주파수 변경이 되지 않습니다. 

라디오 청취 중 녹음은 메뉴를 호출하지 않고도, 간단하게 전면의 오디오 전용 버튼 중에 '녹음 버튼'을 눌러 실행할 수도 있습니다. 단, 오디오 모드 스위치가 라디오 모드에 위치해 있어야 합니다. '녹음 버튼'을 누르면 메뉴를 호출했을 때와 마찬가지로 녹음 대화상자가 열리면서 자동으로 녹음이 시작됩니다. 
전면의 오디오 전용 버튼 중에 '정지 버튼'을 누르면, 녹음이 정지되면서 녹음된 파일은 저장하고, '녹음 버튼'을 누르면 '일시정지'와 '계속'을 반복하고, '이전 버튼'이나 '다음 버튼'을 누르면 녹음 대화상자 내의 각 콘트롤 사이를 이동합니다. 

7.2.4.1 녹음 파일 형식 변경

라디오에서도 미디어에서와 마찬가지로 녹음 파일의 형식을 변경할 수 있습니다. 녹음 파일의 형식을 변경하려면, 메뉴를 호출한 후 '파일' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 그리고 '녹음 설정'으로 이동하여 엔터를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 백스페이스-S(2-3-4점)를 누릅니다. 그러면 녹음 설정 대화상자가 나타나고 '녹음 형식'을 선택하는 콤보 상자가 나타납니다. 여기서 스페이스-1점 또는 스페이스-4점을 눌러 wav와 mp3중에 선택을 합니다. 그리고 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 누르면 각 형식에 맞는 설정 콘트롤들이 나타납니다. 
mp3를 선택한 경우, 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 누르면 '압축률'이 나타납니다. 그리고 wav를 선택한 경우에 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 누르면 '압축률, 비트 레벨, 채널'이 나타납니다. 각 항목 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동하고, 스페이스를 눌러 값을 변경합니다. 모든 값을 선택한 후에는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 반복하여 눌러 '확인 버튼'으로 이동하여 엔터를 누릅니다.

7.2.4.2 녹음 파일 경로 변경

녹음 파일이 저장되는 위치를 변경하고자 하면 아래와 같이 실행하면 됩니다. 
(1) 스페이스-M (1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출하여 '파일'에서 엔터를 누릅니다. 
(2) 그리고 '녹음 설정'에서 엔터를 누릅니다. 또는 백스페이스-S(2-3-4점)를 누르면 메뉴를 호출하지 않고도 녹음설정 대화상자를 호출할 수 있습니다.
(3) 그러면 녹음설정 대화상자가 열려 '녹음 형식'이라고 출력됩니다. 
(4) 스페이스-4-5점을 반복하여 눌러 '녹음 폴더? flashdisk/media/radio'까지 이동합니다. 여기서 엔터를 누릅니다. 
(5) 그러면 flashdisk의 radio 폴더가 나타납니다. 여기서 백스페이스를 눌러 상위로 빠져나옵니다. 그리고 스페이스-1점, 스페이스-4점을 사용하여 녹음 파일을 저장하기를 원하는 폴더로 이동합니다. 
(6) 원하는 폴더가 나타나면 스페이스를 눌러 선택하고 엔터를 누릅니다. 
(7) 그러면 '녹음 폴더? (변경한 폴더 경로)'라고 출력됩니다. 
(8) 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인' 버튼으로 이동한 후 엔터를 누릅니다. 
7.2.5 부가 기능

1) 감도 조절
라디오 프로그램을 실행하였을 때, 채널이 잘 잡히지 않는다면, 감도를 조절하면 됩니다. 
감도를 조절하려면, '엔터-E(1-5점)'를 눌러 '설정 대화상자'를 호출합니다. 그리고 스페이스-4점을 눌러 '감도?'라고 나타날 때까지 이동합니다. 그리고 스페이스나 백스페이스를 눌러 숫자를 조절합니다. 숫자가 커질수록 감도가 민감해집니다. 감조가 민감해지면, 더 많은 채널을 잡을 수 있습니다. 

2) 뮤트 기능
라디오를 듣는 중에 소리를 잠시 끄려면 즉 뮤트 기능을 실행하려면, 스페이스를 누릅니다. 그리고 다시 한번 스페이스를 누르면 뮤트 기능이 해제가 됩니다. 또는 전면의 오디오 버튼 중에 '정지 버튼'을 누르면 뮤트 기능이 실행되고, '재생/일시정지 버튼'을 누르면 뮤트 기능이 해제가 됩니다. 뮤트 기능이 실행되면, 라디오 소리만 들리지 않을 뿐, 메뉴 이동 등에 따른 TTS 음성은 출력됩니다. 

3) 이동 메시지 출력
라디오를 듣는 중에 전면의 오디오 버튼 중에 이전 버튼이나 다음 버튼, 2점, 3점, 5점, 6점을 사용하여 주파수를 변경할 경우 변경되는 주파수에 대한 메시지를 들을 것인지 말 것인지 선택할 수 있습니다. 
라디오를 실행하면 기본적으로 주파수 변경에 따른 메시지가 출력이 되지 않습니다. 그러나 만약 사용자가 변경되는 주파수에 대해서 알고 싶다면, '이동 메시지 출력'을 사용하여 변경을 하면 됩니다. 즉, 이 기능을 사용하면 라디오를 듣는 중에 전면의 오디오 버튼 중에 이전 버튼이나 다음 버튼, 2점, 3점, 5점, 6점을 사용하여 주파수를 변경할 경우 변경되는 주파수에 대한 메시지를 들을 것인지 말 것인지 선택할 수 있습니다.
이 기능을 실행하려면, '엔터-E(1-5점)'를 눌러 '설정 대화상자'를 호출합니다. 그리고 스페이스-4점을 눌러 '이동 메시지 출력? 아니오'라고 나타날 때까지 이동합니다. '아니오'로 선택을 하면 주파수 변경에 따른 메시지가 출력이 되지 않습니다. 스페이스를 눌러 '예'로 변경한 후 엔터를 누르면 주파수 변경에 따른 메시지를 출력해 줍니다. 

7.3 데이지

'데이지' 프로그램은 데이지 포맷으로 제작된 컴퓨터 파일을 읽을 수 있는 프로그램입니다. '데이지' 프로그램을 실행하려면 프로그램 메뉴의 미디어 센터 아래 데이지 플레이어에서 엔터를 누르거나 프로그램 메뉴에서 단축키 m(1-3-4점)과 d(1-4-5점)을 순차적으로 누릅니다. '데이지'를 실행하면 'DAISY 열기 대화상자'라는 메시지가 나타나고 디스크 목록을 보여줍니다.

디스크 목록에는 flashdisk(플래시 디스크)를 비롯하여 연결되어 있는 모든 디스크가 나타납니다. 디스크의 루트에 재생하고자 하는 데이지 파일이 있는 경우에는 스페이스를 눌러 디스크를 선택한 후에 엔터를 누르면 타이틀 목록이 나타납니다.
만약, 디스크 내의 폴더에 데이지 파일이 있는 경우에는 디스크 목록에서 엔터를 눌러 디스크 내부로 진입한 후에 데이지 파일을 복사해 놓은 폴더로 이동한 다음 스페이스를 눌러 해당 폴더를 선택을 한 후에 엔터를 누르면 타이틀 목록이 나타납니다.
타이틀 목록에서 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동하다가 원하는 타이틀 명에서 엔터를 누르면 자동으로 재생을 시작합니다. 그러나 타이틀을 하나만 가지고 있는 경우라면 타이틀을 읽어주고 바로 재생을 시작합니다. 만약, 음성이 꺼진 상태에서 '텍스트 데이지'를 재생할 경우에는 연속 재생과 읽기가 실행되지 않습니다.

데이지 파일이 없는 디스크나 폴더를 선택한 후에 엔터를 누르면 '데이지 파일을 찾을 수 없음'이라는 메시지가 출력되고 다시 디스크 목록이나 폴더 목록으로 돌아옵니다.
만약, 이전에 읽던 파일이라면 책갈피 되어 있는 부분부터 재생을 시작합니다. 한편, 데이지 파일이 타이틀은 가지고 있으나 타이틀에 해당되는 구성 파일을 가지고 있지 않은 경우에는 '일치되는 제목이 없음'이라는 메시지 출력 후에 다시 타이틀 목록으로 돌아옵니다.

데이지 프로그램을 종료하고자 할 때는 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 그러면 종료 질문 메시지가 나타나는데 여기서 '예'를 선택한 후 엔터를 누르면 종료가 되고, '아니오'를 선택한 후 엔터를 누르면 스페이스-z 키를 누르기 직전의 재생 위치로 복귀됩니다. '예'와 '아니오' 사이는 스페이스나 백스페이스를 눌러 변경합니다. 단, 데이지 프로그램을 처음 실행하여 디스크 목록이나 데이지 타이틀 목록에서 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누른 경우에는 위의 메시지 없이 바로 데이지가 종료 됩니다.
데이지 파일을 재생 중에 종료할 때에는 종료 시점에 자동으로 책갈피를 삽입하고 종료됩니다. 이전에 읽었던 데이지 파일을 다시 재생할 경우 책갈피가 삽입된 위치부터 재생이 시작됩니다.

데이지 프로그램에서 메뉴를 호출하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 누릅니다. 메뉴에는 '파일', '문서', '마크', '헤딩, '메모' 등으로 구성되어 있습니다. 각 메뉴 사이는 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동하고, 메뉴를 실행하고자 할 때는 엔터를 누릅니다. 
이제부터 데이지 프로그램의 기본 구조와 메뉴에 대해 설명하도록 하겠습니다. 

7.3.1 데이지 프로그램의 구조

데이지 프로그램은 4개의 콘트롤로 구성되어 있습니다. '헤딩, 정보 보기, 재생, 일시 정지'로 구성되어 있습니다. 각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점) 또는 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 데이지 플레이어를 실행하면 '헤딩' 콘트롤에 포커스 되면서 재생이 됩니다. 
'헤딩' 콘트롤에는 헤딩 내용과 파일의 본문 텍스트가 있다면 그 텍스트 내용이 나타납니다.
'정보 보기' 콘트롤에는 현재 페이지와 레벨, phrase, 진행 시간 및 전체 시간 등이 나타납니다. 각 항목간 이동은 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동합니다. 
'일시 정지' 버튼에서 엔터를 누르면 일시 정지하고, '재생' 버튼에서 엔터를 누르면 다시 재생이 됩니다. 그러나 어떠한 콘트롤에서든지 스페이스를 반복하여 누르면 일시 정지와 재생을 반복하고, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 누르면 메뉴가 호출됩니다.

7.3.2 파일
파일 메뉴에서는 새로운 데이지 파일을 불러올 수 있고 현재 재생중인 파일을 점자 문서로 저장하거나 정보를 볼 수 있으며, 재생에 대한 음성을 설정할 수 있습니다. 파일 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 '파일'에서 엔터를 누르거나 'F(1-2-4점)'를 누릅니다. 파일 메뉴는 'DAISY 열기', '점자 문서 저장', '음성 설정', 'DAISY 정보', '끝내기'로 구성되어 있고, 메뉴 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동합니다. 그리고 원하는 메뉴에서 엔터를 누르면 실행이 됩니다. 각각의 메뉴에 대해서 설명하겠습니다.

7.3.2.1 지원되는 데이지 콘텐츠
데이지 플레이어에서 재생 가능한 데이지 형식은 아래와 같습니다.
1) DAISY 2.0/2.02/3.0, DAISY XML/Digital Talking Book.
2) ANSI/NISO Z39.86 2002, 2005.
3) Bookshare.org DAISY 콘텐츠
4) 국립 중앙 도서관 디지털(Digital) 데이지 콘텐츠
5) 데이지 외 기타 문서(VBF 2.0)

7.3.2.2 데이지 파일 열기

'DAISY 열기'는 현재 재생중인 데이지 파일이 아닌 새로운 데이지 파일을 열고자 할 때 사용하는 기능으로 단축키 '엔터-O(1-3-5점)'을 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 파일 메뉴의 'DAISY 열기'에서 엔터를 누르거나 'O(1-3-5점)'를 누릅니다. 
'DAISY 열기'를 실행하면 현재 재생 중이던 파일이 일시 정지되면서 'DAISY 열기 대화 상자'가 실행되며현재 재생 중이던 데이지 파일이 들어 있는 폴더의 내부가 나타납니다. 이동키를 통하여 재생하고자 하는 데이지 콘텐츠가 저장된 폴더로 이동하여, '스페이스'를 눌러 해당 폴더를 선택한 다음 엔터를 누르면 해당 파일이 재생됩니다. 
디스크 목록이나 타이틀 목록 상태에서 재생 중이던 파일로 돌아가고자 할 때는 스페이스-E(1-5점)이나스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 그러면 일시 정지되었던 부분부터 다시 재생이 됩니다. 만약 일시정지 시킨 상태에서 'DAISY 열기'를 실행했다면 '일시 정지' 버튼으로 포커스 됩니다. 

(알아두기)
국립 중앙 도서관 디지털 데이지 콘텐츠를 재생하기 위해서는 국립 중앙 도서관 홈페이지(http://nlid.nl.go.kr/)에 로그인을 합니다. 국립 중앙 도서관 홈페이지에 로그인을 한 후에, 회원 정보 수정으로 이동하면 로그인을 다시 하라는 메시지가 나옵니다. 로그인을 다시 한 후 회원 정보 변경 항목으로 이동합니다. 장애인 포털 음성 기기 등록의 인증번호 입력창으로 이동 한 후 한소네 U2의 유선랜 맥 주소(MAC Address)를 입력합니다. 한소네 U2의 맥 주소(MAC Address) 입력은 숫자와 영어 조합으로 대시를 제외하여 연속으로 입력합니다. 한소네 U2에서 유선랜 맥 주소(MAC Address)를 확인하기 위해서는 '도움말'의 '한소네 정보'에서 유선랜 맥 주소(MAC Address)로 이동하여 확인할 수 있습니다.

7.3.2.3 점자 문서 저장
현재 재생 중인 텍스트 데이지 파일을 점자 문서로 저장할 수 있습니다. 이때는 아래와 같은 방법으로 저장을 수행합니다.
1) 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중에 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출합니다. 그러면 '파일' 메뉴가 나타납니다. 
2) '파일' 메뉴에서 엔터를 누릅니다. 
3) '스페이스-4점'을 눌러 '점자 문서 저장'으로 이동합니다. 
4) '점자 문서 저장'에서 엔터를 누릅니다. 그러면 점자 문서 저장 대화상자가 열리면서 '파일명: (제목).brl'가 나타납니다. '백스페이스-S(2-3-4점)'를 누르면 이 단계까지 한번에 실행됩니다.
5) '파일명: (제목).brl'에서 엔터를 누르거나 '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 눌러 '확인' 버튼으로 이동하여 엔터를 누릅니다. 워드프로세서의 '새 이름으로 저장'을 참고하여 경로나 이름을 변경할 수 있습니다. 
6) 점자 문서로 저장되면 메뉴를 호출했던 곳으로 돌아갑니다.
위와 같이 하면 'flashdisk/work'에 '(제목).brl'로 점자 문서가 저장됩니다. 저장할 때 파일 형식을 변경할 수 없습니다. 저장된 점자 문서는 워드프로세서에서 열어 볼 수 있습니다.

7.3.2.4 음성 설정

데이지 파일 재생에 대한 음성을 설정하는 메뉴로, 음성 설정을 실행하는 방법은 아래와 같습니다.
1) 단축키 엔터-S(2-3-4점)를 누르면 음성 설정 대화상자가 호출됩니다.
2) 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 다음 파일 메뉴의 '음성 설정'에서 엔터를 누르거나 's(2-3-4점)'를 누릅니다. 

'음성 설정'을 실행하면 재생은 계속 되면서 '음성 설정 대화상자'가 열립니다. 

음성 설정 대화상자는 아래와 같이 구성되어 있습니다.

1) 재생 방법(텍스트+오디오 데이지인 경우에만 나타납니다.)
2) 음성 설정 부분
* 속도
* 고저: (오디오 데이지에서는 나타나지 않습니다.)
* 볼륨
* 자동 재생: 사용함 또는 사용 안 함으로 설정합니다.
* Link 기호 출력: 사용함 또는 사용 안 함으로 설정합니다.
* 콘텐츠 필드 정보 출력: 선택 또는 취소 등으로 설정합니다.
3) 확인
4) 취소
 
각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)과 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 그리고, 음성 설정 항목 간 이동은 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동하며, 각 항목의 설정값을 변경하려면 스페이스 또는 백스페이스를 누릅니다.

음성 설정을 취소하고자 할 때는 '취소' 버튼에서 엔터를 누르거나 스페이스-E(1-5점)나 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다.

7.3.2.4.1 재생 방법

재생 방법은 텍스트+오디오 데이지 파일을 재생할 때만 나타납니다. 기본은 '오디오'입니다. 텍스트로 재생하고자 할 때, 스페이스 또는 백스페이스를 눌러, '텍스트'로 변경한 다음 엔터를 누르거나, 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인' 버튼에서 엔터를 누르면 '텍스트'로 재생이 됩니다.
또한 텍스트+오디오 데이지 파일 재생 중에 메뉴를 호출하지 않고 '엔터-T(2-3-4-5점)'를 바로 누르면, 재생 방법이 변경됩니다.

7.3.2.4.2 재생 속도, 고저, 볼륨 변경

재생 속도, 고저, 볼륨 값 변경은 스페이스나 백스페이스를 누릅니다. 스페이스를 누르면 1씩 증가하고, 백스페이스를 누르면 1씩 감소합니다. 재생 관련 옵션은 재생하는 데이지 콘텐츠가 오디오 또는 텍스트 데이지 형식에 따라 다르게 나타나며, 설정 옵션값 역시 다르게 적용됩니다.

1) 오디오 데이지 재생의 경우
오디오 데이지를 재생할 경우 재생 관련 항목은 고저 항목이 제외된 속도와 볼륨의 2가지 항목이 제공됩니다. 속도의 경우 -2~8 사이의 옵션을 선택합니다. 볼륨 옵션은 1~10 사이의 값을 설정할 수 있습니다.
오디오 데이지의 경우 미디어 볼륨, 속도 등을 변경하는 단축키와 동일하게 적용됩니다. 재생 중 재생 속도 변경은 빠르게 3-4-5점, 느리게 1-2-6점 키를 이용해서 변경할 수 있으며, 볼륨 증가는 스페이스-업 스크롤, 볼륨 감소는 스페이스-다운 스크롤을 통해 변경할 수 있습니다. 

2) 텍스트 데이지 재생의 경우
텍스트 데이지를 재생할 경우 고저 항목이 활성되어 속도, 고저, 볼륨 등의 3가지 옵션을 변경할 수 있습니다. 속도와 볼륨의 경우 1~21 사이의 설정값을 선택할 수 있으며, 고저의 경우 1~19 사이의 값을 선택할 수 있습니다.
한편, 재생 중 볼륨과 속도 변경은 오디오 데이지에서와 동일한 단축키를 사용할 수 있으나, 독서기에서와 같이 볼륨, 속도, 고저 등의 단축키를 사용할 수 있습니다.
* 볼륨 증가: 백스페이스-4점
* 볼륨 감소: 백스페이스-1점
* 속도 증가: 백스페이스-5점
* 속도 감소: 백스페이스-2점
* 고저 증가: 백스페이스-6점
* 고저 감소: 백스페이스-3점

7.3.2.4.3 자동 재생

자동 재생이란 데이지 파일을 재생할 때 phrase 단위로 재생을 멈출 것인지 아니면 연속적으로 재생을 할 것인지 설정하는 항목입니다. 자동 재생의 설정값 변경은 '스페이스'나 '백스페이스'를 누를때마다 '사용함'과 '사용 안함'으로 변경됩니다. 기본은 '사용함'으로 되어 있습니다. 자동 재생이 '사용함'으로 설정하였다면, 데이지 파일을 재생하면, 연속적으로 재생을 합니다. 만약 '사용 안함'으로 설정하였다면, 하나의 phrase를 읽고 난 후 재생은 멈춥니다. 

7.3.2.4.4 Link 기호 출력

Link 기호 출력 설정값 변경은'스페이스'나 '백스페이스'를 누를때마다 '사용함'과 '사용 안함'로 변경됩니다. '사용함'으로 선택하면 현재 재생 중인 데이지 파일에 링크가 있는 경우 링크 기호가 나타나 링크가 있음을 알려줍니다. 링크 시작 기호는 '6점, 2-3점'으로 나타나고, 끝 기호는 '5-6점, 3점'으로 나타납니다. 이 링크기호 안에 있는 커서키를 누르면 연결되어 있는 내용이 음성과 점자로 출력됩니다. (단, 음성 데이터만 있는 경우에는 음성만 출력됨) 출력이 끝나면 자동으로 재생 중인 데이지 파일로 돌아옵니다. 만약 '사용 안함'로 설정하였다면, 링크가 있는 데이지 파일이더라도 링크 표시 없이 재생을 합니다. 

7.3.2.4.5 콘텐츠 정보 출력

콘텐츠 정보 출력 설정값 변경은 스페이스나 백스페이스를 누를 때마다 '선택'과 '해제'로 변경됩니다.  이 기능은 데이지를 재생할 때 콘트롤 정보가 포함된 데이지의 콘트롤 정보 출력 유무를 설정하기 위해 사용됩니다. 콘텐츠 정보 출력을 '선택'으로 설정하면, 데이지에 존재하는 컨트롤의 기호를 표시해 주며, 그에 대한 정보를 출력해 줍니다.
데이지 콘텐츠에 포함될 수 있는 컨트롤에는 '이미지', 'description', 'caption', 'prodnote', 'table' 등이 있습니다. '이미지'는 'img', 'description'와 'prodnote'는 'desc', 'caption'은 'cap', 'table'은 'tdt'로 점자로 출력이 됩니다.

원하는 값으로 변경한 후에 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인' 버튼에서 엔터를 누르거나 또는 값을 변경한 후에 바로 엔터를 누르면 변경한 값으로 적용되어 재생이 됩니다.

7.3.2.5 DAISY 정보 보기
현재 재생중인 파일의 정보를 확인하는 메뉴로, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 파일 메뉴의 'DAISY 정보'에서 엔터를 누르거나 'I(2-4)'를 누릅니다. 또한 메뉴를 호출하지 않은 상태에서 바로 엔터-I(2-4점)를 눌러도 'DAISY 정보' 기능이 실행됩니다. 
'DAISY 정보'를 실행하면 재생은 계속 되면서 'DAISY 정보 대화상자'가 열리는데, 이 대화상자는 시간과 페이지를 알려주는 '상태 정보'와 마크의 개수와 마크 페이지를 알려주는 '마크 정보' 그리고 '닫기'로 구성되어 있습니다. 각 콘트롤 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)과 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 그리고, 상태 정보와 마크 정보 내에서는 스페이스-1점과 스페이스-4점을 눌러 이동합니다. 
'상태 정보'는 '전체 시간, 읽은 시간, 남은 시간, 전체 페이지, 현재 페이지, 남은 페이지'로 구성되어 있고, 마크 정보는 '전체 마크, 마크 페이지'로 구성되어 있습니다. 
정보 확인 후에 바로 엔터를 누르거나, '닫기' 버튼에서 엔터를 누르면 대화상자를 닫고 재생중인 파일로 돌아옵니다. 또는 스페이스-Z(1-3-5-6점)이나 스페이스-E(1-5점)을 눌러도 재생중인 파일로 돌아옵니다. 

7.3.2.6 끝내기
데이지 프로그램을 종료하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 파일 메뉴의 '끝내기'에서 엔터를 누르거나 'Z(1-3-5-6점)'를 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않은 상태에서 바로 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누르면 종료가 됩니다. 시작 부분에 이미 설명했듯이 종료 명령을 실행하면 '프로그램을 종료하시겠습니까?'라고 묻는 메시지가 나타납니다. 이 메시지에서 기본값인 '예'에서 엔터를 누르면 종료가 됩니다. 그리고 스페이스를 한 번 눌러 '아니오'에서 엔터를 누르면 다시 재생 중이던 파일로 돌아갑니다. 

7.3.3 문서
'문서' 메뉴에서는 데이지 파일 재생 중에 phrase 단위 이동이나 레벨 이동 등을 할 수 있습니다. 문서 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 '문서'에서 엔터를 누르거나 'D(1-4-5점)'를 누릅니다. 문서 메뉴는 '재생/일시정지', '이전 페이지', '다음 페이지', '페이지 이동', '다음 프론트 페이지', '이전 프론트 페이지', '현재 이동 모드 이전 위치로 이동', '현재 이동 모드 다음 위치로 이동', '이전 이동 모드로 변경', '다음 이동 모드로 변경'로 구성되어 있고, 메뉴 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동합니다. 그리고 원하는 메뉴에서 엔터를 누르면 실행이 됩니다. 각각의 메뉴에 대해서 설명하겠습니다.

7.3.3.1 재생/일시정지

파일이 재생 중에 스페이스를 눌러 '재생'과 '일시정지'를 반복 할 수 있습니다. 메뉴를 통해서는 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 문서 메뉴의 '재생/일시정지'에서 엔터를 누르면 일시 중지가 됩니다. 일시 정지된 상태에서는 해당 메뉴를 실행하면 다시 재생이 됩니다. 
그리고 현재 어느 부분을 재생 중이냐에 상관없이 스페이스-1-2-3점이나 스페이스-1-3점을 누르면 파일 처음부터 다시 재생을 합니다. 그리고 스페이스-4-5-6점이나 스페이스-4-6점을 누르면 파일의 마지막 phrase로 이동하여 재생을 합니다. 

7.3.3.2 페이지 이동

파일이 재생 중이거나 일시정지 중에 스페이스-3-4-5점을 누르면 다음 페이지로 이동하고, 스페이스-1-2-6점을 누르면 이전 페이지로 이동하여 재생합니다. 메뉴를 통할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 문서 메뉴의 '다음 페이지'에서 엔터를 누르거나 'D(1-4-5점)'를 누르면 다음 페이지로 이동하여 재생을 시작합니다. 또한 '이전 페이지'에서 엔터를 누르거나 'U(1-3-6점)'를 누르면 이전 페이지로 이동하여 재생을 시작합니다. 

또한, 재생 중 단축키 엔터-G(1-2-4-5점)를 이용해 원하는 페이지로 직접 이동이 가능합니다. 해당 단축키를 누르면 페이지 번호를 입력하는 대화상자가 나타납니다. 대화상자는 '이동할 페이지?'라고 메시지를 출력하고 원하는 페이지 번호 입력을 기다립니다. 이 메시지가 출력되었을 때 이동하고자 원하는 페이지 번호 입력은 컴퓨터 점자의 숫자로 입력합니다. 숫자 입력 후에 엔터를 누르면 입력한 페이지로 이동하여 자동으로 재생을 합니다. 만일, 페이지 이동 대화상자를 호출한 상태에서 스페이스-E(1-5점)나 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누르면 기능이 취소 됩니다. 
페이지 이동 기능은 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 문서 메뉴의 '페이지 이동'에서 엔터를 누르거나 'G(1-2-4-5점)'을 눌러 수행할 수 있습니다.

7.3.3.3 이동 단위로 이동

파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 이동 모드 단위를 변경하면서 자유롭게 원하는 이동 단위별로 이동할 수 있습니다.
이동 단위 변경과 변경된 이동 모드로 이동은 다음의 키를 이용합니다.
* 이전 이동 단위로 변경: 2-3점
* 다음 이동 단위로 변경: 5-6점
* 현재 선택된 이동 모드 다음으로 이동: 6점
* 현재 선택된 이동 모드 이전으로 이동: 3점

재생하는 데이지의 구조에 따라 이동 단위는 상이하게 나타납니다. 사용자가 재생하는 데이지 콘텐츠 제작 시 좀더 정교하게 이동 단위가 구성되어 있다면 다양한 레벨 이동, 헤딩, 페이지, 프레이즈 등과 같은 이동 단위를 사용할 수 있으나 제작된 콘텐츠의 이동 단위 구성이 간단하게 제작된 경우라면 이동 단위가 몇 가지로만 나타날 수 있습니다.
또한 레벨 이동의 경우, 낮은 레벨을 선택하고 이동할 경우 레벨의 상위 레벨까지 포함하여 이동하면서 재생됩니다. 즉, 현재 '레벨 2'로 설정되어 있다면 현재 '레벨 2'인 부분과 '상위 레벨 1'을 찾아서 앞뒤로 이동하며 재생됩니다. 
메뉴를 통해 이동 모드 단위로 이동을 수행할 경우, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출 한 후 문서 메뉴의 '현재 이동 모드 이전 위치로 이동'에서 엔터를 누르거나 'H(1-2-5점)'를 누르면 현재 선택된 이동 모드 이전으로 이동하여 재생합니다. '현재 이동 모드 다음 위치로 이동'에서 엔터를 누르거나 'L(1-2-3점)'을 누르면 현재 선택된 이동 모드 다음으로 이동하여 재생됩니다.
한편 메뉴를 통해 이동 모드를 변경하려면 F2나 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출 한 후 문서 메뉴의 '이동 모드 이전으로 변경'에서 엔터를 누르거나 'I(2-4점)'를 누르면 이전 이동 모드로 변경되고, '이동 모드 다음으로 변경'에서 엔터를 누르거나 'E(1-5점)'를 누르면 다음 이동 모드로 변경됩니다.

* 참고: 텍스트 전용 데이지 또는 텍스트 재생 모드일 경우에는 오디오 데이지 콘텐츠를 재생할 때보다 더 다야양한 이동 모드를 전환할 수 있습니다. 텍스트 모드에서 이동 모드로 전환 가능한 종류는 레벨1~6, 헤딩, 프레이즈, 5 프레이즈, 페이지, 처음과 끝, 마크 등의 이동 모드입니다. 텍스트 데이지 재생 시 자세한 이동 방법은 '텍스트 재생 모드' 항목을 참조하십시오.

7.3.3.4 시간 단위 이동

시간 단위 이동은 아래와 같은 경우에 가능합니다.
1) 오디오 데이지 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중인 경우
2) 오디오/텍스트 데이지 파일에서 오디오로 재생 중이거나 일시 정지 중인 경우

설정할 수 있는 시간 단위는 5초, 10초, 30초, 1분, 3분, 5분, 10분, 15분, 20분, 30분, 1시간입니다.
이전 시간 단위로 설정하는 방법은 아래와 같습니다.
* '2점'을 누릅니다. '2점'을 누를 때마다 '30초', '10초', '5초', '1시간', '30분' 순으로 변경됩니다.
* 2점 키를 눌러 원하는 시간 단위를 선택합니다.

다음 시간 단위로 설정하는 방법은 아래와 같습니다.
* '5점'을 누릅니다. '5점'을 누를 때마다, '10초', '30초', '1분', '3분', '5분' 순으로 변경됩니다.
* 5점 키를 눌러 원하는 시간 단위를 선택합니다.

2점 또는 5점 키를 통해 원하는 시간 단위를 선택했다면 선택된 시간 단위로 이동은 다음과 같이 수행합니다.
* 시간 단위 이전으로 이동: 1점 - 만일 '시간 단위'가 '30초'로 선택되어 있다면 1점 키를 누를 때마다 '30초' 이전으로 이동하여 재생됩니다.
* 다음 시간 이동: 4점 - 만일 '시간 단위'가 '1분'으로 선택되어 있을 경우 4점 키를 누를 때마다 '1분' 다음으로 이동하여 재생됩니다.

7.3.3.5 텍스트 재생 모드

텍스트 단위 이동은 아래와 같은 경우에 가능합니다.
1) 텍스트 전용 데이지 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중인 경우
2) 오디오/텍스트 데이지 파일에서 텍스트로 재생 중이거나 일시 정지 중인 경우

텍스트 모드에서는 오디오 데이지 이동 방법과는 달리 워드 프로세스와 유사한 이동 방법을 통해 줄, 단어, 문장, 문단 등으로 이동할 수 있습니다. 또한, 이동 모드를 전환하는 2-3점 또는 5-6점 버튼을 조작하여 원하는 이동 모드를 선택한 다음 3점이나 6점 키를 눌러 해당되는 모드의 이전 또는 다음으로 이동 기능을 제공합니다.

1) 텍스트 모드에서 이동키는 다음과 같습니다.
* 다음 문단으로 이동: 스페이스-5-6점
* 이전 문단으로 이동: 스페이스-2-3점
* 다음 문장으로 이동: 스페이스-3-5-6점
* 이전 문장으로 이동: 스페이스-2-3-6점
* 다음 줄로 이동: 스페이스-4점
* 이전 줄로 이동: 스페이스-1점
* 다음 단어로 이동: 스페이스-5점
* 이전 단어로 이동: 스페이스-2점
* 다음 글자로 이동: 스페이스-6점
* 이전 단어로 이동: 스페이스-3점
* 현재 글자 음소 확인: 스페이스-3-6점

* 참고: 텍스트 모드에서 자동 재생 중 문단 이동을 제외한 다른 이동 키를 누를 때 자동 재생이 일시정지됩니다. 일시정지된 상태에서 '스페이스'를 누르면 자동 재생이 다시 수행됩니다.

2) 텍스트 모드에서 다양한 이동 모드 수행 방법
텍스트 모드에서는 이동 모드 전환 방법이 오디오 재생 모드에 비해 더 많은 이동 모드를 제공합니다. 텍스트 모드에서 이동 모드로 전환 가능한 종류는 레벨1~6, 헤딩, 프레이즈, 5 프레이즈, 페이지, 처음과 끝, 마크 등의 이동 모드입니다.

다음은 이동 단위를 전환 또는 이동할 때 사용하는 주요 키입니다.
* 이동 단위 다음 전환: 5-6점
* 이동 단위 이전 전환: 2-3점
* 선택된 이동 단위 다음으로 이동: 6점
* 선택된 이동 단위 이전으로 이동: 3점

7.3.3.6 프론트 페이지 이동

'프론트 페이지'란 본문이 아닌 목차와 유사한 영역을 의미합니다. 재생되는 콘텐츠가 '프론트 페이지'를 포함하고 있을 경우, 프론트 이동 기능을 통해 '프론트 페이지'로 이동할 수 있습니다.

이동하는 방법은 아래와 같습니다.
* 이전 프론트 페이지 이동: 백스페이스-1-2-6점
* 다음 프론트 페이지 이동: 백스페이스-3-4-5점

7.3.4 마크

'마크' 메뉴에서는 현재 재생중인 데이지 파일에 마크를 설정하거나, 마크 단위로 이동을 할 수 있습니다. 마크 메뉴를 실행하려면 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출한 후 '마크'에서 엔터를 누르거나 'M(1-3-4점)'을 누릅니다.
마크 메뉴는 '마크 설정', '마크 이동', '마크 삭제'로 구성되어 있으며, 메뉴 간 이동은 '스페이스-4점'과 '스페이스-1점'을 통해 가능합니다. 그리고 원하는 메뉴에서 엔터를 누르면 실행이 됩니다. 
마크 메뉴의 하위 메뉴에서 'F4' 또는 '스페이스-E(1-5점)'를 누르면 상위 메뉴로 빠져 나오고, 메뉴 호출 후 위치에 상관없이 '스페이스-Z(1-3-5-6점)'를 누르면 메뉴를 취소하고 재생 중인 파일로 돌아갑니다.

7.3.4.1 마크 설정

파일을 재생하면서 원하는 위치에 마크를 설정할 수 있습니다. 마크는 1000개까지 설정할 수 있습니다.
마크를 설정하는 방법은 아래와 같습니다.
1) 파일 재생 중이나 일시 정지 상태에서 단축키 엔터-M(1-3-4점)을 누릅니다. 메뉴를 사용할 경우 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출한 다음 마크 메뉴에서 엔터를 눌러 진입하여 '마크 설정'로 이동하여 엔터를 누르거나 '마크 설정' 메뉴의 단축키인 'M(1-3-4점)'을 누릅니다. 
2) '마크명'을 입력하는 편집창이 나타납니다. 만약 재생 중에 마크 설정을 실행하였다면 일시정지가 됩니다.
3) '마크명? X'이라는 메시지를 출력합니다. 마크명은 숫자로 입력합니다. 입력 범위는 1에서 1000까지입니다.
4) 마크명 입력을 완료한 후, 엔터를 누릅니다.

만약 이미 존재하는 마크명을 입력했을 경우에는 '같은 마크가 존재합니다. 이동하시겠습니까? 예'라는 메시지를 출력합니다. 여기서 '예'에서 엔터를 누르면 기존에 있던 마크는 사라지고, 현재 위치에 마크가 생성되고, '스페이스'를 눌러 '아니오'로 변경한 후 엔터를 누르면 마크 설정 기능을 취소하고 재생을 계속합니다. 

마크 설정을 실행하여 대화상자가 나타난 상태에서 기능 취소를 하고자 할 때는 '스페이스-E(1-5점)' 또는 '스페이스-Z(1-3-5-6점)'를 누릅니다. 그러면 기능을 취소하면서 일시 정지된 지점에서부터 다시 재생을 시작합니다.

7.3.4.2 마크 이동하기

파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 마크가 설정되어 있을 경우 다음과 같이 마크 단위로 이동하면서 재생할 수 있습니다.
* 이동 단위 전환 키인 2-3점 또는 5-6점을 이용해 이동 단위를 '마크'로 선택합니다.
* 이전 마크로 이동: 3점
* 다음 마크로 이동: 6점
파일 재생 중에, 이전/ 다음 마크 이동을 하면, 그 위치로 이동하여, 재생을 합니다.

7.3.4.3 특정 마크 이동

마크가 1개 이상 설정되어 있다면, 다음과 같은 방법을 통해 원하는 마크로 곧바로 이동 및 재생할 수 있습니다. 
1) 재생 중에 단축키 엔터-J(2-4-5점)를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출하고, 마크 메뉴에 진입한 다음 '마크 이동'로 이동하여 엔터를 누르거나 'J(2-4-5점)'를 누릅니다.
2) 마크 이동 대화상자가 실행되면 '이동할 마크명 입력?'라는 메시지를 출력합니다. 
3) 이동하고자 하는 마크명을 입력합니다. 마크 1로 이동하고자 할 경우, '1(1점 또는 2점)'을 입력합니다. (올려쓰기, 내려쓰기 모두 가능합니다)
4) 마크명을 입력한 다음 엔터를 누르면 해당 마크로 이동하여 재생을 수행합니다.

입력한 마크명이 존재하지 않을 경우 '마크가 존재하지 않음'이라는 메시지를 출력하고 일시 정지 되었던 지점부터 다시 재생을 시작합니다. 설정된 마크가 없을 경우, 마크 이동을 실행하면 '마크 없음'이라는 메시지를 출력합니다.
'마크 이동'을 실행하여 대화상자가 나타난 상태에서 'F4' 또는 '스페이스-E(1-5점)' 또는 '스페이스-Z(1-3-5-6점)'를 누르면 기능이 취소 됩니다. 취소가 되면 대화상자가 닫히고, 일시 정지된 지점에서부터 다시 재생을 시작합니다.

7.3.4.4 마크 삭제

파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 설정되어 있는 마크를 삭제할 수 있습니다. 재생 중에 마크 삭제를 실행하여도 일시 정지되지 않습니다.
마크를 삭제하는 방법은 다음과 같습니다. 
1) 데이지 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 단축키 '스페이스-D(1-4-5점)'를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 'F2' 또는 '스페이스-M(1-3-4점)'을 눌러 메뉴를 호출한 다음 마크 메뉴에 진입한 후 '마크 삭제'로 이동하여 엔터를 누르거나 'D(1-4-5점)'를 누릅니다.
2) 삭제할 마크명을 입력하는 편집창이 나타납니다. 삭제할 마크 번호를 입력합니다.
3) 마크명을 입력한 다음 엔터를 누릅니다.
4) 입력된 마크를 삭제하면서 '마크 (번호) 삭제 완료'라고 메시지가 출력됩니다. 마크를 삭제할지라도 데이지 재생은 일시정지되지 않고 계속 재생됩니다.
만약 설정되어 있지 않은 마크명을 입력했을 경우에는 삭제 완료 메시지 대신에 '마크가 존재하지 않음'이라고 메시지를 출력합니다. 설정된 마크가 없을 경우, 마크 삭제를 실행하면 '마크 없음'이라는 메시지를 출력합니다.

7.3.5 헤딩
'헤딩' 메뉴에서는 현재 재생중인 데이지 파일에서 헤딩 단위로 이동하여 재생하거나, 원하는 헤딩을 검색하여 재생할 수 있습니다. 헤딩 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출한 후 '헤딩'에서 엔터를 누르거나 'H(1-2-5점)'를 누릅니다. 헤딩 메뉴는 '헤딩 이동', '헤딩 자동 검색', '헤딩 읽기', '처음 헤딩', '마지막 헤딩', '찾기', '다시 찾기'으로 구성되어 있습니다. 
메뉴 사이는 '스페이스-4점'과 '스페이스-1점'을 눌러 이동합니다. 그리고 원하는 메뉴에서 엔터를 누르면 실행이 됩니다. 헤딩 메뉴의 하위 메뉴에서 'F4' 또는 '스페이스-E(1-5점)'를 누르면 상위 메뉴로 빠져 나오고, 메뉴 호출 후 위치에 상관없이 '스페이스-Z(1-3-5-6점)'를 누르면 메뉴를 취소하고 재생중인 파일로 돌아갑니다.

7.3.5.1 헤딩 이동
파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 헤딩 단위로 이동하면서 재생할 수 있습니다. 
* 이동 단위 전환 키인 2-3점 또는 5-6점을 이용해 이동 단위를 '헤딩'으로 선택한 후 다음 키로 이동합니다. .
* 이전 헤딩으로 이동: 3점
* 다음 헤딩으로 이동: 6점
파일 재생 중에, 이전/ 다음 헤딩으로 이동을 하면, 그 위치로 이동하여, 재생을 합니다.

또한, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴의 '처음 헤딩'에서 엔터를 누르거나 'T(2-3-4-5점)'를 누르면 현재 파일의 첫번째 헤딩으로 이동하여 재생을 시작하고, '마지막 헤딩'에서 엔터를 누르거나 'B(1-2점)'를 누르면 현재 파일의 마지막 헤딩으로 이동하여 재생을 시작합니다. 이 기능 또한 메뉴를 호출하지 않고도 사용 가능합니다. 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 1-3점을 누르면 첫번째 헤딩으로 이동하고, 4-6점을 누르면 마지막 헤딩으로 이동하여 재생을 시작합니다. 

7.3.5.2 특정 헤딩 이동
파일이 재생 중이거나, 일시 정지 중일 때, 원하는 헤딩으로 바로 이동할 수 있습니다. 헤딩 이동하는 방법은 다음과 같습니다.
1) 파일이 재생 중이거나, 일시 정지 중일 때, '엔터-H(1-2-5점)'를 누릅니다.
2) 헤딩 이동 대화상자가 열리면서 현재 파일의 헤딩 목록이 나타나며 재생 중이었던 헤딩에 포커스 됩니다.
3) 스페이스-1점이나 스페이스-4점을 눌러 이동할 헤딩에 위치합니다.
4) 엔터를 누릅니다.
5) 위치한 헤딩으로 이동하여 재생을 시작합니다.

7.3.5.3 헤딩 자동 검색 및 헤딩 읽기
현재 재생 중이거나 일시 정지 중인 지점의 헤딩 정보를 알고 싶을 때는 단축키 '엔터-W(2-4-5-6점)'를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴의 '헤딩 읽기'에 진입하여 엔터를 누르거나 'W(2-4-5-6점)'를 누르면 현재 위치하고 있는 지점의 레벨과 헤딩을 알려줍니다. 재생 중에 이 기능을 실행하면 일시 정지 되며, 현재 레벨과 헤딩 정보를 알려 준 후 일시 정지된 지점부터 다시 재생을 시작합니다.

현재 재생 중이거나 일시 정지 중인 파일의 전체 헤딩 목록을 자동으로 검색하고 싶을 때는 단축키 엔터-N(1-3-4-5점)을 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴에 진입하여 '헤딩 검색'에서 엔터를 누르거나 'N(1-3-4-5점)'을 누르면 현재 시점부터 파일의 끝 방향으로 헤딩을 자동으로 검색하면서 출력됩니다. 자동으로 출력되는 헤딩 내용 중 원하는 헤딩이 출력될 때 엔터나 스페이스를 누르면 헤딩 자동 검색이 정지되고 해당 헤딩부터 재생이 됩니다. 
만일, '헤딩 자동 검색'을 취소하고 싶다면, 스페이스E-(1-5점) 또는 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 그러면 '헤딩 검색'을 실행했던 직전 위치로 복귀됩니다. 

7.3.5.4 찾기
파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 원하는 헤딩이나 프레이즈를 검색하여 한번에 이동하여 재생할 수 있습니다. 찾기는 단축키 스페이스-F(1-2-4점)를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴의 '찾기'에서 엔터를 누르거나 'F(1-2-4점)'를 누르면 찾기 대화상자가 나타납니다. 만약 재생 중에 찾기를 실행했다면 대화상자가 나타나면서 일시정지가 됩니다. 
대화상자는 '검색어', '검색 범위', '찾을 방향', '확인', '취소'로 구성되어 있고, 각 항목 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)과 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 대화상자가 나타나면 '검색어'에 포커스 됩니다. 여기에 찾고자 하는 검색어를 입력합니다. 그리고 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '검색 범위'로 이동합니다. 검색 범위의 기본값은 '전체' 입니다. 즉, 파일의 헤딩과 프레이즈를 대상으로 검색을 진행합니다. 검색 대상을 '헤딩'으로 변경하려면 스페이스-4점을 누릅니다. 다시 '전체'로 검색 대상을 변경하려면 스페이스-1점을 누릅니다. 원하는 대상을 설정한 후에 바로 엔터를 누르거나 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '찾을 방향'으로 이동합니다. 찾을 방향의 기본값은 '다음' 입니다. 즉, 현재 위치에서 파일의 끝 쪽으로 검색합니다. 이 값을 변경하려면 스페이스를 누릅니다. 토글키로 한번 누르면 '이전'으로 바뀌고, 다시 한번 누르면 '다음'으로 바뀝니다. 원하는 방향을 설정한 후에 바로 엔터를 누르거나 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인'에서 엔터를 누르면 검색을 하여 검색된 검색어 위치부터 재생을 시작합니다. 
검색어를 입력할 때에는 프레이즈나 헤딩의 전체가 아닌 일부만 입력하여도 검색이 가능합니다. 만약 존재하지 않는 검색어를 입력했을 경우에는 '더 이상 찾을 문자열이 없습니다.'라는 메시지가 출력됩니다.
'찾기'에서 설정한 검색 대상과 방향, 검색어로 다시 한번 검색하고자 할 때는 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴의 '다시 찾기'에서 엔터를 누르거나 'R(1-2-3-5점)'을 누릅니다. 또는 메뉴를 호출하지 않고 엔터-F(1-2-4점)를 눌러도 다시 찾기가 실행됩니다. 
찾기를 한번이라도 실행한 다음 찾기를 다시 실행할 경우 직전에 찾았던 검색어와 대상, 방향을 기본값으로 가지고 있습니다. 검색어를 새로 입력하고자 하면 기본 검색어가 출력된 상태에서 바로 입력을 하면 기본 검색어가 사라지면서 새로 입력하는 검색어로 갱신됩니다. 그리고 부분 수정을 하고자 할 때는 수정하고자 하는 위치의 커서키를 눌러 커서를 옮겨 놓은 후에 입력합니다.

7.3.5.5 헤딩 자동 검색 및 헤딩 읽기
현재 재생 중이거나 일시 정지 중인 지점의 헤딩 정보를 알고 싶을 때는 단축키 '엔터-W(2-4-5-6점)'를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴의 '헤딩 읽기'에 진입하여 엔터를 누르거나 'W(2-4-5-6점)'를 누르면 현재 위치하고 있는 지점의 레벨과 헤딩을 알려줍니다. 재생 중에 이 기능을 실행하면 일시 정지 되며, 현재 레벨과 헤딩 정보를 알려 준 후 일시 정지된 지점부터 다시 재생을 시작합니다.

현재 재생 중이거나 일시 정지 중인 파일의 전체 헤딩 목록을 자동으로 검색하고 싶을 때는 단축키 엔터-N(1-3-4-5점)을 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 헤딩 메뉴에 진입하여 '헤딩 검색'에서 엔터를 누르거나 'N(1-3-4-5점)'을 누르면 현재 시점부터 파일의 끝 방향으로 헤딩을 자동으로 검색하면서 출력됩니다. 자동으로 출력되는 헤딩 내용 중 원하는 헤딩이 출력될 때 엔터나 스페이스를 누르면 헤딩 자동 검색이 정지되고 해당 헤딩부터 재생이 됩니다. 
만일, '헤딩 자동 검색'을 취소하고 싶다면, 스페이스E-(1-5점) 또는 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 그러면 '헤딩 검색'을 실행했던 직전 위치로 복귀됩니다. 

7.3.5.5 프레이즈 검색  
텍스트 데이지 파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 원하는 프레이즈 내용을 검색하여 한번에 이동하여 재생할 수가 있습니다. 프레이즈 검색을 실행하는 방법은 다음과 같습니다.
1) 단축키 스페이스-S(2-3-4점)를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 다음 헤딩 메뉴의 '프레이즈 검색'에서 엔터를 누르거나 'S(2-3-4점)'를 누릅니다. 
2) 프레이즈 검색 대화상자가 나타납니다. 만약 재생 중에 프레이즈을 실행했다면 대화상자가 나타나면서 일시정지 됩니다.

프레이즈 검색 대화상자는 다음과 같이 구성되어 있습니다. 
* 찾을 프레이즈: (입력창)
* 찾을 방향: 선택 프롬프트
* 확인 버튼
* 취소 버튼

각 항목 사이는 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)과 시프트-탭(스페이스-F3 또는 스페이스-1-2점)을 눌러 이동합니다. 

대화상자가 나타나면 '찾을 프레이즈'에 포커스 됩니다. 여기에 검색하고자 하는 프레이즈명을 입력합니다. '탭(F3 또는 스페이스-4-5점)'을 누르면 '찾을 방향'이 나옵니다. 기본은 '다음'입니다. '스페이스'를 눌러 '이전'으로 바꿀 수 있습니다. 방향을 설정한 후에 바로 엔터를 누르거나 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인'에서 엔터를 누르면 검색을 하여 검색된 프레이즈부터 재생을 시작합니다. 
프레이즈 검색에서 입력할 때는 프레이즈 전체가 아닌 일부만 입력하여도 검색이 가능합니다. 만약 존재하지 않는 프레이즈를 입력했을 경우에는 '더 이상 찾은 프레이즈가 없음'이라는 메시지가 출력됩니다. 
만약 프레이즈 검색을 입력하는 것을 취소하고 싶다면, '확인' 버튼에서 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '취소' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르거나, 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 

7.3.6 메모
'메모' 메뉴에서는 현재 재생중인 데이지 파일에서 메모를 추가하거나, 추가해 놓은 메모를 읽을 수 있고, 메모를 삭제할 수도 있습니다. '메모' 메뉴를 실행하려면 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴 호출한 후 '메모'에서 엔터를 누르거나 'E(1-5점)'를 누릅니다. 메모 메뉴는 '메모 대화 상자', '메모 읽기', '이전 메모 읽기', '다음 메모 읽기', '메모 삭제'로 구성되어 있고, 메뉴 사이는 스페이스-4점과 스페이스-1점을 눌러 이동합니다. 그리고 원하는 메뉴에서 엔터를 누르면 실행이 됩니다. 메모 메뉴의 하위 메뉴에서 F4 또는 스페이스-E(1-5점)를 누르면 상위 메뉴로 빠져 나오고, 메뉴 호출 후 위치에 상관없이 스페이스-Z(1-3-5-6점)을 누르면 메뉴를 취소하고 재생중인 파일로 돌아갑니다.

7.3.6.1 메모 대화 상자
파일이 재생 중일 때 원하는 위치에 메모를 추가 및 수정 할 수 있습니다. 메모 대화 상자를 실행하려면, 단축키 백스페이스-M(1-3-4점)을 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 메모 메뉴에 진입하여 '메모 대화 상자'에서 엔터를 누르거나 'M(1-3-4점)'을 눌러 메모 대화 상자로 이동하여 엔터를 누릅니다.
메모 대화 상자가 실행되면, '메모 대화 상자'라는 메시지가 출력되면서 '메모 내용' 다중 편집창이 나타납니다. 여기에 메모하고자 하는 내용을 입력합니다. 메모 내용을 입력하였으면, 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '확인' 버튼으로 이동하여 엔터를 누릅니다. 그러면 메모가 삽입이 되고 재생중인 파일로 돌아옵니다.
메모가 추가 되어 있는 phrase의 시작 부분에 메모 표시인 '*(3-5점, 3-5점)'이 나타납니다. 메모가 이미 추가되어 있는 경우에 '메모'을 실행하면 기존에 추가되어 있는 메모 내용 편집이 가능합니다.
만약 메모 내용을 입력하는 것을 취소하고 싶다면, '확인' 버튼에서 탭(F3 또는 스페이스-4-5점)을 눌러 '취소' 버튼으로 이동하여 엔터를 누르거나, 스페이스-E(1-5점) 또는 스페이스-Z(1-3-5-6점)를 누릅니다. 

7.3.6.2 메모 읽기
메모 내용을 입력해 놓은 위치에서 메모 읽기를 실행하면 메모 내용을 확인할 수 있습니다. 메모 읽기 단축키 백스페이스-R(1-2-3-5점)을 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우 F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 메모 메뉴의 '메모 읽기'에서 엔터를 누르거나, 'R(1-2-3-5점)'을 누르면 메모 읽기로 이동하여 엔터를 누릅니다. 
메모 내용이 입력되어 있지 않은 위치에서 메모 읽기를 실행하면, '메모가 존재하지 않음'이라는 메시지가 출력됩니다. 메모 내용이 입력되어 있는 위치에서 메모 읽기를 실행하면, 입력해 놓은 메모 내용을 읽어 줍니다. 메모 내용을 다 읽고 나면, 자동으로 재생 중인 파일로 돌아옵니다.
 
7.3.6.3 메모 이동
파일이 재생 중이거나 일시정지 중일 때, 메모가 삽입되어 있다면 다음의 단축키를 이용해 메모 단위로 이동하면서 재생할 수가 있습니다.
* 이전 메모로 이동: 백스페이스-P(1-2-3-4점)
* 다음 메모로 이동: 백스페이스-N(1-3-4-5점)
메뉴를 이용할 경우, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 메모 메뉴의 '이전 메모 읽기'에서 엔터를 누르거나 'P(1-2-3-4점)'를 누르면 이전 메모로 이동하여 메모 내용을 읽어줍니다. 그리고 '다음 메모 읽기'에서 엔터를 누르거나 'N(1-3-4-5점)'를 누르면 다음 메모로 이동하여 메모 내용을 읽어줍니다. 

또한 첫 번째 메모로 이동하여 '이전 메모 읽기'를 실행하면, 현재 메모 내용을 다시 읽어줍니다. 가장 마지막에 있는 메모로 이동하여, '다음 메모 읽기'를 실행하면 '메모가 존재하지 않음'이란 메시지가 출력됩니다.

파일이 재생 중이거나 일시 정지 중일 때, 설정되어 있는 메모를 삭제할 수 있습니다. 재생 중에 메모 삭제를 실행하여도 일시 정지되지 않습니다. 삭제하고자 하는 메모가 있을 경우, 단축키 백스페이스-D(1-4-5점)를 누릅니다. 메뉴를 이용할 경우, F2 또는 스페이스-M(1-3-4점)을 눌러 메뉴를 호출한 후 메모 메뉴의 '메모 삭제'에서 엔터를 누르거나 'D(1-4-5점)'를 누르면 메모가 삭제됩니다. '메모 삭제 완료'라는 메시지가 출력되면서 동시에 데이지 파일도 계속 재생을 합니다. 메모가 설정되지 않은 부분에서 메모 삭제를 실행하면 '메모가 존재하지 않음'이라는 메시지가 출력됩니다. 

7.3.7 오디오 전용 버튼에 의한 이동
한소네에서는 데이지 콘텐츠 재생 중 오디오 전용 버튼을 통해서 다양한 이동 방법과 데이지 콘텐츠 검색 및 열기 기능이 제공됩니다.
오디오 전용 버튼을 통해 오디오 또는 텍스트 데이지의 여러 다양한 이동 모드로 이동하기 위해서는 오디오 모드를 '데이지 모드'에 위치시킨 후 5개의 오디오 버튼을 이용하여 파일 콘텐츠 검색과 열기 및 재생 중 이전 또는 다음으로 이동할 수 있습니다.
1. 재생 중 이동하기
1) 이동 모드 전환: 녹음 버튼
이동 모드 전환은 '녹음' 버튼을 눌러 전환할 수 있습니다. 녹음 버튼을 누를 때마다 레벨 1~6, 페이지, 프레이즈, 5 프레이즈,ㅜ 헤딩, 처음 또는 끝, 문장, 단어, 글자, 음소, 마크 등이 순차적으로 변경됩니다. 이동 모드는 재생되는 데이지 콘텐츠의 내부 편집 정보에 의해 결정되기 때문에 재생되는 데이지에 따라 이동 모드가 다르게 나타날 수 있습니다.
2) 이동 모드 다음으로 이동: 다음 버튼
녹음 버튼에 의해 선택된 이동 모드를 대상으로 다음으로 이동합니다.
3) 이동 모드 이전으로 이동: 이전 버튼
녹음 버튼에 의해 선택된 이동 모드를 대상으로 이전으로 이동합니다.
4) 재생 / 일시정지: 재생 버튼
자동 재생 중인 데이지 콘텐츠를 일시정지 또는 재생합니다.
5) 재생 정지: 정지 버튼
재생 중인 데이지 콘텐츠를 정지합니다.

2. 데이지 콘텐츠 검색과 열기
오디오 버튼을 통해서 데이지 콘텐츠 열기 대화상자를 호출하고, 재생할 데이지 콘텐츠 폴더를 검색 및 재생할 수 있습니다. 데이지 열기 대화상자 호출 및 주요 사용 버튼은 다음과 같습니다.
1) 열기 대화상자 호출: 정지 버튼 2초 이상 누름
데이지 콘텐츠 재생 중 다른 데이지 콘텐츠를 열기 위해 열기 대화상자를 호출하려면 정지 버튼을 2초 이상 눌렀다 떼면 열기 대화상자가 수행됩니다.
2) 다음 폴더 목록으로 이동: 다음 버튼
열기 대화상자에서 다음 폴더 목록으로 이동하려면 다음 버튼을 누릅니다.
3) 이전 폴더 목록으로 이동: 이전 버튼
열기 대화상자에서 이전 폴더 목록으로 이동하려면 이전 버튼을 누릅니다.
4) 재생 또는 폴더 진입: 재생 버튼
데이지 콘텐츠에 해당되는 폴더를 재생하려면 '녹음' 버튼을 통해 해당 폴더를 선택한 다음 '재생' 버튼을 누르면 선택된 폴더에 존재하는 데이지 콘텐츠를 재생합니다.
만일, 폴더가 '녹음' 버튼에 의해 선택되지 않았다면 재생 버튼을 누를 때 해당 폴더로 진입합니다.
5) 상위 폴더로 빠져나오기: 정지 버튼
진입한 폴더의 상위(이전) 폴더 목록으로 빠져나오기 위해서는 정지 버튼을 짧게 누릅니다.
6) 열기 대화상자 취소: 정지 버튼 2초 이상 누름
열기 대화상자를 취소하려면 정지 버튼을 2초 이상 눌렀다 뗍니다. 그러면 열기 대화상자가 취소되고 데이지 플레이어 이전 상태로 복귀됩니다.

7.4. 유튜브
유튜브란 "음악, 스포츠, 게임, 영화, TV 프로그램"과 같은 다양한 동영상을 재생할 수 있는 프로그램 입니다. 또한 "인기 동영상을 검색하지 않고 목록에서 직접 선택하여 재생하거나 즐겨찾기로 등록하고 동영상을 직접 평가하거나 댓글을 달 수 있습니다.
또한 관심있는 채널을 직접 추가하여 구독하고 카테고리별로 분류된 동영상을 쉽게 찾아볼 수 있습니다.
인터넷이 연결된 곳이라면 어디서나 한소네로 유튜브에 접속하여 최신 음악을 검색하여 감상하거나, 새로 개봉한 영화의 예고편을 찾아보고, 실시간으로 중계되는 프로야구를 청취할 수 있습니다. 그 밖에도 교육, 취미 활동에서 도움이 될만한 여러가지 동영상을 찾을 수 있습니다.
전세계 가장 많은 사람들이 사용하는 동영상 서비스인 유튜브는 누구나 동영상을 업로드 할 수 있습니다. 그렇기 때문에 국내 뿐만아니라 해외에서도 무슨 일이 일어나고 있는지 알 수 있습니다.
 * 알아두기: 유튜브를 사용하기 위해서는 한소네가 인터넷에 연결되어 있어야 합니다. 인터넷에 연결하려면 설정 메뉴의 인터넷 연결을 참고하시기 바랍니다.

7.4.1 실행과 종료
유튜브 프로그램은 프로그램 메뉴의 "미디어 센터" 카테고리 내에 위치해 있습니다. 프로그램을 실행하려면 프로그램 메뉴에서 "M(1-3-4점)"을 눌러 "미디어 센터" 메뉴에 진입한 후, "Y(1-3-4-5-6점)"을 누릅니다. 단축키를 사용하지 않고 메뉴로 프로그램을 찾아 실행하려면 프로그램 메뉴에서 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 "미디어 센터" 메뉴로 이동하여 엔터를 누릅니다. 이후 "스페이스-4점"을 눌러 "유튜브"까지 이동하여 엔터를 누릅니다.
또한 어디서든지 글로벌 핫키인 "F1-Y(1-3-4-5-6점)"을 입력해도 곧바로 실행할 수 있습니다.
유튜브 프로그램을 종료하려면 언제든지 "스페이스-Z(1-3-5-6점)"을 누릅니다.

7.4.2 유튜브 시작하기
유튜브 프로그램이 실행되면 목록 형태의 톱 메뉴가 나타납니다. 여기에는 다음과 같은 항목이 있습니다.

1) 검색: 검색어를 입력해 직접 동영상을 검색할 수 있습니다.
2) 채널 검색: 동영상 업로더의 채널을 검색하고 재생 목록 카테고리별로 동영상을 찾아볼 수 있습니다.
3) 인기 동영상: 가장 인기있는 동영상 목록을 보여줍니다.

톱 메뉴 목록에서는 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 원하는 항목을 찾아 엔터를 눌러 실행할 수 있습니다.
"인기 동영상" 메뉴 또는 동영상 검색 결과 목록에서 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 이용해 재생할 동영상을 찾아 엔터를 누르면 잠시후 동영상 재생이 시작됩니다.
 동영상 재생 창에서는 여러가지 정보를 확인하거나 재생 일시정지, 볼륨 조절 외에 여러가지 동작이 가능합니다. 자세한 사용 방법은 "동영상 재생하기" 챕터에서 다루도록 하겠습니다.

7.4.3 비디오 검색하기
톱 메뮤 목록에서 "비디오 검색"을 찾아 엔터를 누르면 동영상 검색어를 입력하는 편집창이 나타납니다. 여기에 검색할 키워드를 입력하고 엔터를 누르면 검색이 시작되고 잠시후 검색 결과 목록이 나타납니다.
검색 결과 목록에서는 한 페이지당 50개의 결과를 표시해 줍니다. 결과 목록이 이보다 더 많은 경우 "백스페이스-N(1-3-4-5점)"을 눌러 다음 페이지의 검색 목록을 확인할 수 있습니다. 만약 이전 검색 결과 목록을 다시 보고싶다면 "백스페이스-P(1-2-3-4점)"을 누릅니다. 그러면 한 페이지 이전에 표시되던 검색 목록이 다시 보여집니다.
만약 검색 결과 목록에서 특정 페이지의 목록으로 직접 이동하고 싶다면 "탭(F3)"을 눌러 "페이지: X"라고 표시되는 곳으로 이동합니다. 그 다음 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 이동할 페이지 번호를 찾은 후 엔터를 누릅니다. 예를 들어 10번째 페이지에서 엔터를 눌렀다면 다음 목록인 "백스페이스-n(1-3-4-5점)"을 9번 눌러 10번째 페이지로 온것과 동일합니다.
검색 결과 목록에서 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 재생할 동영상을 찾아 엔터를 누르면 동영상 재생이 시작됩니다.
만약 현재 동영상을 재생하지 않고 다운로드 받으려면 "F3"을 눌러 "다운로드" 버튼에서 "엔터"를 누릅니다.

한소네에서는 영상 정보가 재생되지 않고 음성 데이터만 재생되지만 영상의 크기와 화질에 따라 용량이 큰 경우 불러오는데 다소 시간이 오래 걸릴 수 있습니다.
동영상 불러오기가 오래 걸리는 경우 "읽는중 XX초를 기다려 주세요."와 같이 약 얼마만큼의 시간이 소요될지 알려줍니다.
동영상 불러오기를 취소하고 다시 검색 결과로 돌아가려면 "ESC(F4)"를 누릅니다. 마찬가지로 검색어 입력 창이나 검색 결과에서 역시 기능을 취소하고 톱 메뉴로 돌아가려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

7.4.4 동영상 재생하기
톱 메뉴에서 기타 메뉴 또는 검색 메뉴를 통해 동영상 목록에서 엔터를 누르면 동영상이 재생되며 재생 창이 나타납니다.
동영상 재생 창에서는 "탭(F3)" 또는 "시프트-탭(스페이스-F3)"을 눌러 콘트롤을 이동할 수 있습니다. "댓글달기, 평가하기"와 같은 몇몇 기능은 구글 계정으로 로그인 된 경우에만 사용할 수 있으며 로그인되지 않았다면 나타나지 않습니다.
다음은 재생 창에 대한 콘트롤과 기능 설명입니다.

1) 제목: XXX
동영상 제목이 표시되는 곳이며 복사 기능을 통해 클립보드에 제목을 복사할 수 있습니다.
2) 재생 시간: hh:mm:ss
동영상의 재생 시간이 표시되는 곳이며 먼저 현재 진행 시간이 'hh:mm:ss' 형식으로 표시되고 이어서 전체 재생 시간이 'hh:mm:ss' 형식으로 표시됩니다.
3) 설명: .....
동영상에 대한 설명이 표시되는 곳이며 복사 기능을 통해 클립보드에 내용을 복사할 수 있습니다.
4) 등록자: XXX
동영상 등록자 아이디가 표시되는 곳입니다.
5) 등록일: 년 월 일
동영상 등록 날짜가 표시됩니다.
6) 재생수: XX
동영상 조회수를 표시합니다.
7) 평가: X.X
다른 사람들이 "좋아요" 또는 "싫어요"를 눌러 동영상을 평가한 점수를 표시합니다.
8) 댓글:
댓글 목록을 표시해 줍니다. 댓글은 총 50개까지 표시되며 해당 댓글에서 엔터를 누르면 보다 상세한 정보를 확인할 수 있습니다.
9) 관련 동영상:
현재 재생중인 동영상과 관련이 있는 50개의 동영상 목록을 보여줍니다. 기존 동영상 목록과 마찬가지로 원하는 동영상을 찾아 엔터를 누르면 선택된 동영상이 바로 재생됩니다.
10) 열기 버튼
위 관련 동영상 목록에서 원하는 동영상을 선택하고 엔터를 누르거나 열기 버튼에서 엔터를 눌러도 동영상이 재생됩니다.
11) 뒤로 버튼
현재 재생중인 동영상의 이전 상태로 이동합니다. 만약 처음 재생한 동영상에서 "뒤로 버튼"을 누르면 "ESC(F4)"를 누른 것과 동일하게 동영상 목록으로 되돌아 갑니다. 그렇지 않고 관련 동영상을 따라 여러 동영상을 이어서 재생했다면 직전에 재생한 동영상으로 돌아갑니다.
12) 재생, 일시 정지, 정지 상태
동영상을 재생 또는 일시 정지하려면 "스페이스"를 누릅니다. 만약 재생중인 동영상을 완전히 정지하려면 "백스페이스"를 누릅니다. 이후 스페이스를 누르면 동영상이 처음부터 다시 재생됩니다.
해당 콘트롤에 위치하면 재생, 일시 정지, 정지 상태가 바뀔 때마다 상태를 알 수 있습니다.
13) 다시 불러오기
동영상을 처음부터 다시 불러오는 기능으로 해당 콘트롤에서 엔터를 누르거나 "엔터-O(1-3-5점)"을 누릅니다. 동영상의 용량이 큰 경우 불러오는데 다소 시간이 오래 소요될 수 있습니다.
14) 캐시 후 열기
동영상을 한소네에 저장한 후 재생하는 기능으로 해당 콘트롤에서 엔터를 누르거나 "엔터-P(1-2-3-4점)"을 누릅니다. 이렇게 하면 동영상 파일을 한소네의 플래시 디스크에 완전히 저장한 후에 재생하게 됩니다.
15) 볼륨 조절하기
재생중인 동영상의 볼륨을 높이려면 "스페이스-위 스크롤" 버튼을 누르고 볼륨을 작게 하려면 "스페이스-아래 스크롤"버튼을 누릅니다.
볼륨 조절은 콘트롤 이동으로는 나타나지 않으며 단축키 또는 "재생" 메뉴를 통한 실행만 가능합니다.

7.4.5 동영상 다운받기
동영상 목록에서 현재 위치한 동영상을 재생하지 않고 다운로드 받으려면 "탭(F3)"을 눌러 "다운로드" 버튼에서 엔터를 누릅니다. 그러면 동영상 다운로드 대화상자가 표시되며 파일 이름을 입력하는 편집창에 위치합니다.
다운받을 동영상의 파일명은 자동으로 현재 동영상의 제목으로 입력되어 있으며 이것을 직접 입력하거나 편집할 수 있습니다.
현재 파일명으로 기본 다운로드 경로에 다운로드 받으려면 "엔터"를 누릅니다. 그러면 플래시 디스크의 "download/youtube" 폴더에 동영상이 mp4 형식의 파일로 저장됩니다.
만약 다운로드 경로를 변경하려면 "시프트-탭(스페이스-F3)"을 누릅니다. 그러면 현재 경로의 파일 목록이 나타납니다. 여기서 "백스페이스"키를 눌러 상위 폴더로 이동 후 다운로드 경로를 변경할 수 있습니다.
다운로드가 진행중일 때에는 현재 진행률을 "진행률 XX%"와 같이 알려줍니다.
다운로드가 완료된 동영상은 이후 탐색기에서 직접 재생할 수 있습니다.

7.4.6 채널 검색하기
동영상을 업로드한 사람 또는 채널 이름으로 직접 검색하여 원하는 동영상을 쉽고 빠르게 찾아볼 수 있습니다.
채널 검색을 수행하려면 다음과 같이 수행합니다.

1) 유튜브 프로그램의 "톱 메뉴"에서 "채널 검색"을 찾아 실행합니다.
2) 검색어 입력 편집창이 나타나면 여기에 검색할 채널명을 입력하고 "엔터"를 누릅니다. 동영상 업로드의 이름 또는 아이디 등으로 검색할 수 있습니다.
3) 채널 검색 결과가 나타납니다. 검색 결과 목록은 50개씩 표시되며 더 많은 검색 결과를 얻으려면 "탭(f3)"을 눌러 다음 페이지를 선택합니다.
4) 원하는 채널을 찾았다면 "엔터"를 누릅니다.
5) 동영상 채널의 재생 목록이 나타납니다. 재생 목록이란 각 동영상을 폴더 또는 카테고리별로 분류해 놓은 목록입니다.
예를 들어 재생 목록에는 "발표 영상 모음"이라는 카테고리 안에 수업 발표 자료가 있거나 "노래방"이라는 재생 목록에는 직접 부른 노래를 업로드 할 수 있습니다. 이 재생 목록의 종류는 각 채널별로 다릅니다.
6) 재생 목록에서 원하는 카테고리를 선택 후 "엔터"를 누릅니다.
7) 해당 카테고리의 동영상 목록이 나타납니다.
만약 현재 결과에서 상위 결과로 이동하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

7.4.7 로그인을 위한 설정
동영상 재생중 "즐겨찾기 등록, 즐겨찾기 목록 보기, 채널 구독, 평가하기, 댓글달기"와 같은 고급 기능을 사용하려면 구글 계정을 이용한 로그인이 필요합니다. 
로그인 시에는 구글 계정의 이메일 주소와 암호가 필요하며 만약 위 고급 기능을 사용하지 않고 동영상 검색, 재생, 다운로드 기능만 사용하려면 로그인 과정을 생략해도 무관합니다.
구글 계정의 유튜브 개인 채널을 생성하려면 다음과 같이 수행합니다.

1) PC에서 "www.youtube.com" 페이지에 접속합니다.
2) 로그인 링크를 찾아 실행 후 "유튜브" 페이지에 로그인 합니다.
3) "내 채널"을 클릭합니다.
4) "채널 설정" 페이지가 열리면 성별과 생일을 선택 후 "계속"을 누릅니다.
5) 계속해서 PC에서 한소네 유튜브 로그인을 위한 인증 프로그램을 실행합니다. 인증 프로그램은 힘스 인터내셔널 홈페이지 또는 넓은 마을의 "힘스 인터내셔널 포럼/자료실/기타 자료실"에서 다운로드 받을 수 있습니다.
6) 구글 이메일 주소와 암호를 입력하고 "인증하기" 버튼을 눌러 인증을 완료합니다.

7.4.8 로그인과 로그아웃
위 단계에서 로그인을 위한 유튜브 개인 채널을 생성했다면 이제 한소네 유튜브 프로그램에서도 로그인할 수 있습니다.
유튜브에 로그인 하려면 아래와 같이 수행합니다.

1) "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다.
2) 파일 메뉴가 나타나면 엔터를 누릅니다.
3) 로그인 메뉴가 나타나면 엔터를 누릅니다. 만약 "로그아웃"과 같이 메뉴가 표시된다면 이미 유튜브에 로그인되어 있는 것입니다.
4) 로그인 대화상자가 표시되고 아이디 입력 편집창이 나타납니다.
5) 아이디 편집창에 구글 계정의 이메일 주소를 컴퓨터 점자로 입력합니다.
예: hansone@gmail.com
6) "탭(F3)"을 누릅니다. 그러면 패스워드를 입력하는 편집창이 나타납니다.
7) 패스워드 편집창에 구글 계정의 암호를 입력합니다.
예: qtvjlehzclfgenng
8) "탭(F3)"을 누릅니다. 그러면 "비밀번호 저장" 체크박스가 나타납니다.
9) "탭(F3)"을 누릅니다. "자동 로그인" 여부를 결정하는 체크박스가 나타납니다. 유튜브를 실행할 때 자동으로 로그인 하려면 "스페이스"를 눌러 선택합니다.
10) "엔터"를 누르면 로그인을 시도하고 로그인 정보가 올바르게 입력되었다면 "로그인 완료"라고 표시되고 이전 상태로 복귀합니다.
만약 로그인 정보가 올바르지 않다면 오류 메시지가 출력되고 로그인 정보 입력 창으로 돌아갑니다.

유튜브에서 로그아웃 하려면 다음과 같이 수행합니다.
1) "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다.
2) 파일 메뉴가 나타나면 엔터를 누릅니다.
3) 로그아웃 메뉴가 나타나면 엔터를 누릅니다.

7.4.9 즐겨찾기 기능 사용하기
자주 보는 동영상이나 중요한 동영상은 나중에 다시 검색하지 않고 즐겨찾기에 등록하여 언제든지 쉽게 재생할 수 있습니다.
현재 재생중인 동영상을 즐겨찾기에 등록하려면 동영상이 재생중일 때 "백스페이스-A(1점)"을 누릅니다. 메뉴를 통해 실행하려면 "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다. 이후 "A(1점)"을 직접 누르거나, "스페이스-4점"을 눌러 "즐겨찾기" 메뉴로 이동하여 엔터를 누릅니다. 즐겨찾기 메뉴가 열리면 "A(1점)"을 직접 누르거나 "즐겨찾기 추가"를 찾아 엔터를 누릅니다.
즐겨찾기 등록을 실행하면 동영상 제목으로 즐겨찾기가 바로 등록됩니다. 이 목록은 한소네에 저장되는 것이 아닌 유튜브에 로그인한 계정 정보에 저장됩니다.

즐겨찾기 목록을 호출하려면 "엔터-L(1-2-3점)"을 누릅니다. 메뉴를 통해 실행하려면 "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다. 이후 "A(1점)"을 직접 누르거나, "스페이스-4점"을 눌러 "즐겨찾기" 메뉴로 이동하여 엔터를 누릅니다. 즐겨찾기 메뉴가 열리면 "L(1-2-3점)"을 직접 누르거나 "즐겨찾기 목록"를 찾아 엔터를 누릅니다.
즐겨찾기 목록이 열리면 등록된 동영상이 목록 형태로 나타납니다. 동영상 목록에서와 마찬가지로 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 재생할 동영상을 찾아 엔터를 누르면 곧바로 재생됩니다.
만약 즐겨찾기 목록에서 등록된 특정 동영상을 삭제하고 싶다면 "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"으로 삭제할 동영상을 찾은 후 "탭(F3)"을 눌러 "삭제"에서 엔터를 누릅니다.
즐겨찾기 목록을 종료하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

7.4.10 평가하기
현재 재생중인 동영상을 "좋아요" 또는 "싫어요"를 눌러 평가할 수 있습니다.
현재 재생중인 동영상을 평가하려면 아래와 같이 수행합니다.

1) 동영상 재생중 "엔터-E(1-5점)"을 누릅니다. 또는 "탭(F3)"을 눌러 "평가하기"에서 엔터를 눌러서 실행할 수 있습니다.
2) 그러면 "좋아요" 버튼에 위치합니다. 만약 이 동영상이 유익하다면 "좋아요" 버튼에서 "엔터"를 누릅니다. 만약 이 동영상에 "싫어요"를 표시하려면 "탭(F3)"을 눌러 "싫어요"에서 엔터를 누릅니다.
3)  "평가 완료" 메시지가 출력되며 평가하기 대화상자는 종료되고 이전 상태로 복귀합니다.
동영상 평가하기를 종료하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

7.4.11 댓글 달기
현재 재생중인 동영상에 자신의 생각이나 느낌, 감상평 등을 댓글로 남길 수 있습니다. 이렇게 저장된 댓글은 다른 사람이 보거나 답글을 달 수 있습니다. 단 이 기능은 유튜브에 로그인한 경우에만 사용할 수 있습니다.
현재 재생중인 동영상에 댓글을 남기려면 다음과 같이 수행합니다.

1) 동영상 재생중 "엔터-M(1-3-4점)"을 누릅니다. 또는 "탭(F3)"을 눌러 "댓글 달기"에서 엔터를 눌러서 실행할 수 있습니다.
2) 그러면 "댓글:"와 같이 표시되며 댓글 내용을 입력하는 편집창이 나타납니다. 댓글 내용은 한줄 정도로 간단하게 작성합니다.
3) 엔터를 누르면 댓글 내용이 저장되며 댓글 목록으로 이동됩니다. 한번 등록한 댓글은 삭제할 수 없습니다.
댓글 등록을 취소하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

댓글 목록에서는 댓글의 간단한 내용이 표시되며 엔터를 누르면 댓글에 대한 상세한 정보를 확인할 수 있습니다.
댓글 상세 정보에서는 "탭(F3)" 또는 "시프트-탭(스페이스-F3)"으로 콘트롤을 이동하며 "댓글 본문, 등록자, 등록일, 답장 버튼, 닫기"가 표시됩니다.
답장 버튼을 누르면 현재 댓글에 대한 답글을 남길 수 있습니다.
댓글 상세 정보를 종료하고 댓글 목록으로 복귀하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.

7.4.12 채널 구독 기능 사용하기
채널 검색 기능으로 찾을 채널을 등록하여 매번 검색하지 않고도 동영상이 업데이트 될 때마다 정보를 빠르게 받아볼 수 있습니다. 이렇게 구독을 신청한 채널은 이후 동영상이 업데이트 될 때 구글 메일로 업데이트 소식을 알려줍니다.
채널 구독 추가 기능은 "채널 검색" 메뉴에서만 사용 가능합니다.

검색한 채널을 구독하려면 채널 검색 목록, 재생 목록, 동영상 목록에서 "백스페이스-c(1-4점)"를 누릅니다. 그러면 채널 구독 추가가 완료됩니다. 이 기능은 구글 게정으로 로그인 한 후 사용할 수 있습니다.
메뉴를 통해 채널 구독을 추가하려면 다음과 같이 수행합니다.

1) "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다.
2) 파일 메뉴가 나타나면 "스페이스-4점" 또는 "스페이스-1점"을 눌러 "구독 채널 하위 메뉴 있음"을 찾아 엔터를 누르거나 "C(1-4점)"를 누릅니다.
3) "채널 구독 추가" 메뉴가 나타나면 "엔터"를 누릅니다.

구독을 신청한 채널 목록을 호출하려면 "백스페이스-L(1-2-3점)"을 누릅니다. 그러면 현재까지 등록한 채널 목록이 나타납니다.
메뉴를 통해 채널 구독 목록을 호출하려면 다음과 같이 수행합니다.

1) "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다.
2) 파일 메뉴가 나타나면 "스페이스-4점" 또는 "스페이스-1점"을 눌러 "구독 채널 하위 메뉴 있음"을 찾아 엔터를 누르거나 "C(1-4점)"를 누릅니다.
3) "스페이스-4점"을 눌러 "구독 채널 목록"을 찾아 엔터를 누르거나 "L(1-2-3점)"을 누릅니다.

7.4.13 지역 환경설정하기
지역 설정을 변경하면 검색되는 결과에 약간의 차이가 있을 수 있습니다.
지역 설정을 변경하려면 다음과 같이 수행합니다.

1) 동영상 목록 또는 재생 창 등에서 "엔터-R(1-2-3-5점)"을 누릅니다. 메뉴를 통해 실행하려면 "F2" 또는 "스페이스-M(1-3-4점)"을 눌러 메뉴를 호출합니다. 이후 "S(2-3-4점)"을 직접 누르거나, "스페이스-4점"을 눌러 "환경 설정" 메뉴로 이동하여 엔터를 누릅니다. 환경 설정메뉴가 열리면 "R(1-2-3-5점)"을 직접 누르거나 "지역"을 찾아 엔터를 누릅니다.
2) 지역 목록이 나타납니다. "스페이스-1점" 또는 "스페이스-4점"을 눌러 원하는 지역을 선택합니다.
3) "엔터"를 누르면 지역 설정이 완료됩니다.
지역 설정을 취소하고 이전 상태로 복귀하려면 "ESC(F4)"를 누릅니다.


